
Стой, кто едет: 
в Казани открылась 
первая в стране 
оборудованная стоянка 
для домов на колесах

БИЗНЕС Самозанятые теперь могут регистрировать 
товарные знаки

Варенье Ivanov

Наталья Козлова

В
ажное значение и далеко 
идущие последствия мо-
жет иметь недавнее реше-

ние Верховного суда РФ по по-
воду мошенничества с деньгами 
клиентки известного банка в 
Калужской области.

Там произошла до боли из-
вестная ситуация — гражданка 
сообщила мошенникам код, ко-
торый пришел по СМС. Исполь-
зуя эти цифры, обманщики 
оформили на женщину круп-
ный кредит.

Клиентка финансовой орга-
низации, как только поняла, что 
случилось, сразу же поспешила 
в банк и попросила аннулиро-
вать этот договор, но получила 
отказ. С таким отказом пойти 
навстречу гражданке позже со-
гласились и все местные суды. 
Но вот когда это дело дошло до 

Верховного суда РФ, то он встал 
на сторону женщины и объяс-
нил коллегам, почему категори-
чески не согласен с их решени-
ем.

Вот главная мысль, которую 
высказала Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ — кредит по СМС 
нарушает порядок выдачи 
займов, определенный законом.

Подобное разъяснение ис-
ключительно актуально, ведь 

сегодня оформление мошенни-
ками кредитов на граждан, 
можно сказать, поставлено на 
поток. И весь ужас ситуации со-
стоит в том, что абсолютное 
большинство обманутых людей 
узнают о том, что на них оформ-
лен мошеннический кредит, 
слишком поздно. Как правило, 
тогда, когда с их счетов уже спи-
саны деньги.

Это означает, что впереди у 
граждан очень тяжкий путь — 

сначала отменить решение суда 
о списании денег якобы за невоз-
врат кредита, потом остановить 
судебных приставов и только по-
том снова идти в суд, чтобы при-
знать кредит мошенническим. 
А если к этому добавить, что та-
кое мошенничество, как прави-
ло, дистанционное — кредит вы-
дают за тысячи километров от 
места, где живет человек, или 
банк отдает долг коллекторам 
так же на другом конце страны, 
то ситуация — хуже некуда.

Впереди у такого пострадав-
шего человека долгие месяцы 
или даже годы судов и пере-
писки с банком, полицией.. . 
В любом случае это потраченное 
время, нервы и немалые деньги.

Поэтому подобное разъясне-
ние Высоким судом законода-
тельства в таких случа-
ях важно и людям, и 
местным судам.

Екатерина Свинова

С
амозанятые россия-
не, которых в стране 
уже насчитывается  
более 7 миллионов, 
с 29 июня могут за-
р е г и с т р и р о в а т ь 
свой собственный 
товарный знак. То 
есть теперь, напри-

мер, домохозяйка из Саратова, 
пекущая пироги у себя на кухне, 
имеет право продавать свою 
продукцию под личным брен-
дом, как и хиропрактик из Уфы 
может делать массаж клиентам 
по запатентованной услуге под 
своим товарным знаком. Потре-
бителям товаров и услуг от 
самозанятых будет проще ори-
ентироваться на рынке. А госу-
дарство, поддерживая таким об-
разом самозанятых, рассчиты-
вает со временем вырастить их 
бизнес в ИП или ООО.

В минэкономразвития пояс-
няют, что граждане смогут по-
высить узнаваемость своих 
брендов на рынке и конкуриро-

вать наравне с компаниями и 
индивидуальными предприни-
мателями. «После вступления 
документа в силу иностранные 
граждане также смогут реги-
стрировать товарные знаки в 
России без подтверждения ста-
туса ИП. Ранее право владеть то-
варными знаками было только у 
юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей», — 
подчеркивают в министерстве.

Чтобы получить действую-
щее на всей территории России 
исключительное право на то-
варный знак, нужно заплатить 
пошлину в размере от 21 700 ру-
блей.

В Роспатенте уточняют, что у 
самозанятых и физических лиц, 
оказывающих услуги по догово-
рам гражданско-правового ха-
рактера, теперь появился до-
полнительный инструмент для 
развития личных брендов, про-
движения работ, товаров и 
услуг. При этом для новой кате-
гории заявителей «не будет ни-
каких разграничений, не изме-
нится размер пошлин и ски-
док», — указывают в ведомстве. 

При подаче заявки в элек-
т р о н н о й  ф о р м е  н а  л ю б о й 
объект интеллектуальной соб-
ственности, в том числе и на то-
варный знак, Роспатент предо-

ставляет скидку в 30% на упла-
ту государственной пошлины.

Спрос на регистрацию то-
варных знаков есть. За пять ме-
сяцев 2023 года количество по-
данных заявок в Роспатент вы-
росла на 23,1% по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года. По национальной 
процедуре подано 46,8 тыс. 
заявок, из них российские 
заявители подали 43,2 тыс.  
заявок, а иностранные — 3,6 тыс. 
заявок.

Самозанятых среди этих 
заявителей не было. Можно 
предполагать, что теперь при-
рост числа заявок будет еще 
больше.  Во всяком случае, в Ро-
спатенте уже высказали пред-
положение, что произойдет бум 
по подаче заявок от самозаня-
тых.

По последним оценкам нало-
говых органов, самыми востре-
бованными видами деятельно-
сти у самозанятых являются 
услуги такси, ремонтные и мар-
кетинговые услуги, продажа 
продукции собственного произ-

водства, аренда квартир. Также 
такой налоговый режим приме-
няют кинологи, грумеры, дието-
логи, аниматоры, массажисты, 
стилисты, экскурсоводы. То 
есть товарные знаки в первую 
очередь будут регистрировать 
представители этих направле-
ний бизнеса.

Товарные знаки — это обозна-
чения, например, словесные 
или изобразительные, которые 
используют для товаров и услуг, 
поясняет руководитель прак-
тики интеллектуальной соб-
ственности и технологий BGP 
Litigation Анастасия Дудко. Это 
те логотипы, которые мы видим 
на упаковках товарах, на сайтах 
компаний, на вывесках и в 
рекламе. «Товарные знаки поз-
воляют охранять и защищать 
права на собственный уникаль-
ный логотип», — отмечает она. 
Вступили в силу изме-
нения в Гражданском 
кодексе РФ. 
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РЕШЕНИЕ КС открыл доступ 
к правосудию по делам 
частного обвинения

Полиция 
ни при чем 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Право гражданина на обращение в суд по делам 
частного обвинения не может зависеть от решения 
правоохранительных органов. Отказ в возбуждении 
уголовного дела не должен оказывать влияние на су-
дебный процесс, постановил КС РФ.

Поводом для проверки положений статей 24 и 27 
Уголовно-процессуального кодекса РФ послужила жа-
лоба петербурженки Анны Школьник.

В 2020 году в квартире на улице Союза Печатников 
Северной столицы у нее произошел бытовой конфликт 
с соседкой по коммунальной квартире и та несколько 
раз ударила женщину пластмассовым стулом. Попала 
по лицу и голове — травмы зафиксировали медики. Од-
нако в полиции раз за разом отказывались возбуждать 
уголовное дело по статье 115 УК РФ «Умышленное при-
чинение легкого вреда здоровью»: сначала ввиду от-
сутствия события преступления, а затем — за отсут-
ствием в деянии состава преступления.

Прокуратура несколько раз отменяла эти отказы, 
полиция выносила новое постановление. Когда терпе-
ние Анны Школьник кончилось, она подала иск напря-
мую в мировой суд. 

По статье 115 возможно уголовное преследование 
в частном порядке, то есть по заявлению по-
терпевшего и без привлечения правоохрани-
тельных органов.

ПРАВО Верховный суд 
разрешил проводить 
банкротство поручителей 
за чужие долги

Разорят 
по дружбе  

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России принял постановле-
ние, детально разъясняющее вопросы поручительства 
при банкротстве должника. Тому, кто дал свое честное 
слово за другого человека или другую компанию, при-
дется платить из своего кармана при банкротстве 
должника. Если же возникнут проблемы, поручителю 
самому грозит банкротство. Потому следует рассчи-
тывать свои силы, прикрывая друзей.

Как отметила судья Верховного суда Ирина Букина, 
в значительной части документа разъясняются новые 
проблемы, выявленные на практике. Юристы подчер-
кивают: подготовленные разъяснения крайне важны 
для практики.

В документе особо обращается внимание: кредитор 
вправе требовать возбуждения дела о банкротстве как 
самого должника, так и поручителя. При на-
личии нескольких поручителей — иницииро-
вать банкротство любого из них.

ФИНАНСЫ Филиалы 
иностранных банков снова 
могут вернуться в Россию

Отделение 
из правил

Роман Маркелов

Минфин предложил разрешить иностранным банкам 
из дружественных стран открывать филиалы в России. 
Такая форма работы зарубежных кредитных организа-
ций исключена из российского законодательства уже 
десять лет, сейчас они могут функционировать только 
как «дочки» материнских банков. Впрочем, функцио-
нал зарубежных филиалов будет ограничен: в первую 
очередь они нужны для противодействия санкцион-
ным ограничениям, поэтому конкуренцию россий-
ской банковской рознице создавать не должны.

Возвращение в законодательство понятия «филиал 
иностранного банка» предусмотрено законопроектом 
минфина, который ведомство опубликовало для обще-
ственного обсуждения. Активное участие в разработке 
документа принимал Банк России, сообщили «Россий-
ской газете» в ЦБ. «Для нас открытие филиалов ино-
странными банками имеет принципиальное значение 
именно в контексте платежно-расчетных операций», — 
подчеркнули в Банке России.

Зарубежный банк для открытия филиала в России 
не может быть связан ни с недружественными государ-
ствами, ни с недружественными лицами. Опублико-
ванная версия законопроекта разрешает филиалам 
только одну операцию для физлиц: перевод денег без 
открытия банковского счета. Сделать вклад и 
получить потребкредит в филиале зарубеж-
ного банка будет невозможно.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 30.06.23

Австралийский доллар  57,5644
Азербайджанский манат  51,1965
Армянский драм**  22,5290
Белорусский рубль  28,7099
Болгарский лев  48,6741

Бразильский реал  17,9230
Венгерский форинт**  25,6111
Вон Республики Корея***  66,0550
Вьетнамский донг****  36,5951
Гонконгский доллар  11,1268

Грузинский лари  33,1938
Датская крона  12,7835
Дирхам ОАЭ  23,6956
Доллар США  87,0341
Евро  95,1052

Египетский фунт*  28,1692
Индийская рупия*  10,6244
Индонезийская рупия****  57,9223
Казахстанский тенге**  19,3255
Канадский доллар  65,6663

Катарский риал  23,9105
Киргизский сом**  99,7792
Китайский юань  11,9894
Молдавский лей*  47,6920
Новозеландский доллар  52,9690

Новый туркменский манат  24,8669
Норвежская крона*  80,8972
Польский злотый  21,4095
Румынский лей  19,1376
СДР  116,1966

Сербский динар**  80,8297
Сингапурский доллар  64,4363
Таджикский сомони*  79,7476
Таиландский бат*  24,4426
Турецкая лира*  33,6736

Узбекский сум****  75,7601
Украинская гривна*  23,5659
Фунт стерлингов  109,7848
Чешская крона*  40,1671
Шведская крона*  80,9033

Швейцарский франк  97,2448
Южноафриканский рэнд*  46,5719
Японская иена**  60,3356
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИПМИССИЯ  В Петербурге 
открывается 
Генконсульство Беларуси

Повысили 
статус

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Сегодня в Санкт-Петербурге начинает работать Ге-
неральное консульство Республики Беларусь. Ранее в 
Северной столице действовало отделение посольства 
Беларуси в России. Теперь там же, на улице Бонч-Бру-
евича, 3, будет располагаться более высокая диплома-
тическая миссия. В архитектурном и историческом 
плане адрес ничем не примечательный, но находится в 
шаговой доступности от Смольного.

О том, что в Петербурге появится Генконсульство 
Беларуси, официально стало известно в апреле ны-
нешнего года. Работа по его созданию заняла около 
четырех месяцев. При этом, как отмечается в сообще-
нии посольства, временным пока будет и место распо-
ложения, и руководитель. То есть дипмиссия начинает 
работу фактически в тестовом режиме.

— До назначения Генерального консула Республики 
Беларусь в Санкт-Петербурге временное исполнение 
обязанностей руководителя дипломатической миссии 
будет осуществлять старший советник Игорь Милидо-
вич, — говорится в сообщении.

Зато гражданам Беларуси, проживающим в СЗФО, 
сразу станет значительно удобнее решать гражданские 
вопросы: о выдаче загранпаспорта, заключении бра-
ка, регистрации рождения, выдаче виз иностранным 
гражданам. В консульский округ нового диппредстави-
тельства, кроме Санкт-Петербурга, будут входить Ка-
релия, Ленинградская, Вологодская, Мурманская, Ар-
хангельская (включая Ненецкий автономный округ) 
области, Республика Коми.  

Владимир Кузьмин

В 
ближайшие пять лет в Рос-
сии пройдет существен-
ное обновление торгового 

флота, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Приближающийся День ра-
ботников морского и речного 
флота — в этом году пришелся 
на 2 июля — в Доме правитель-
ства вчера отметили вруче-
нием госнаград. Сейчас перед 
страной стоят новые задачи. По 
словам главы кабмина, нужно 
адаптироваться к вызовам, свя-
занным с внешним давлением, 
сохранить и нарастить перевоз-
ку грузов и пассажиров и тем 
самым поддержать трансфор-
мацию всей российской эко-
номики, помочь бизнесу найти 
перспективных партнеров и 
рынки сбыта, проложить марш-
руты для расширения экспорта.

Правительство уделяет гра-
жданским морским и речным 
перевозкам повышенное вни-
мание, заметил премьер. Пла-
ны на ближайшие пять лет — 
существенно обновить тор-
говый флот. «До 2035 года на 
российских верфях планирует-
ся построить около тысячи су-
дов различного назначения», 

— заявил Мишустин. Для это-
го задействована в том числе 
программа льготного лизинга, 
на ее реализацию выделяются 
средства Фонда национального 
благосостояния.

Развитие получает инфра-
структура Северного морско-
го пути и Дальнего Востока, и 
в целом идет активная работа, 
чтобы устранить препятствия 
для передвижения грузов. «По-

степенно это приведет к росту 
спроса на речные и морские 
перевозки, в том числе и за ру-
беж», — рассчитывает премьер. 
Одновременно государство по-
могает судоремонтным пред-

приятиям — для них обнуляет-
ся налог на добавленную стои-
мость.

Благодарность правитель-
ства коллективу «Совкомфло-
та» Михаил Мишустин вручил 
председателю совета директо-
ров компании Сергею Франку. 
Полвека назад, напомнил пре-
мьер, Совет министров СССР 
принял решение,  которое 
открыло коммерческие опера-
ции отечественного флота по 
фрахтованию судов на между-
народном рынке с правом их 
последующего выкупа. За эти 
годы «Совкомфлот» вырос до 
крупнейшей судоходной компа-
нии России и одного из ведущих 
мировых перевозчиков энерго-
носителей.

Ордена «За морские заслу-
ги» удостоены капитан танке-
ра «Михаил Ульянов» Василий 
Ермаков и капитан танкера 

«Штурман Овцын» Александр 
Никифоров. Заслуженным ра-
ботником транспорта РФ стал 
капитан танкера «Океанский 
проспект» Денис Дорофеев. 
Отмеченные наградами капи-
таны помогли внедрению на-
дежных систем безопасности, 
что расширило поставки энер-
горесурсов. Что не менее важ-
но, заметил премьер, они ак-
тивно передают знания, навы-
ки молодежи, способствуя тем 
самым сохранению традиций 
российской морской школы. 
Всем морякам Мишустин по-
желал семь футов под килем 
и признался, что тоже когда-
то хотел встать у штурвала. 
«Желание поступить в нахи-
мовское училище было до вось-
мого класса вполне реально. И 
изучал, готовился. Потому что 
море и океан завораживают, 
манят», — рассказал он.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
одобрила 
реформу 
системы опеки

ПРАВИЛА 
ПРИЕМА
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии правительственный зако-
нопроект о реформе системы 
опеки и усыновления в России. 
Депутаты договорились о дора-
ботке ко второму чтению доку-
мента, который вызвал споры.

Ежегодно в России отменя-
ется около пяти тысяч решений 
о передаче детей на усыновле-
ние, и сирот-отказников воз-
вращают в детские дома. Та же 
тенденция — и при передаче де-
тей в опеку. А ведь бывает, что 
отказы не единичны — и малень-
кий человек переживает это 
как катастрофу. В связи с этим 
кабмин предложил разрешить 
единовременно усыновлять 
(или брать под опеку) только 
одного ребенка, а через год раз-
решат взять второго. Исклю-
чение составят случаи, когда 
усыновляют братьев и сестер и 
детей, которые вместе росли в 
одной семье или не менее года 
находились в одной группе в 
детском доме.

Органы опеки теперь будут 
сопровождать такие семьи — по-
могать адаптироваться как де-
тям, так и родителям. Еще одна 
норма — о подготовке приемного 
ребенка и самих потенциальных 
родителей. Дело в том, что не все 
понимают, как наладить контакт 
с таким ребенком, а зачастую у 
приемных родителей даже нет 
денег на его воспитание. В каб-
мине предложили тщательно 
проверять, насколько усынови-
тели психологически и финансо-
во готовы к появлению ребенка 
в семье. Проходить подготовку и 
проверку хотели обязать и близ-
ких родственников ребенка, же-
лающих взять его на воспитание 
в свою семью.

Эта норма вызвала возра-
жения, законопроект даже сня-
ли с рассмотрения в январе из-
за множества обращений гра-
ждан. «Законопроект ставит 
близких родственников — ба-
бушек, дедушек — в общий спи-
сок лиц, кому для оформления 
опеки необходимо проходить 
психологическое тестирова-
ние, подготовку к опекунству, 
иметь соответствующие жи-
лищные условия, — прокоммен-
тировал председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. — В случае 
если жилищные условия стес-
ненные, они могут не получить 
право на опекунство, и ребенок 
поедет в детский дом. Это недо-
пустимо». В связи с этим и ре-
шено было исправить данное 
упущение ко второму чтению, 
что и было зафиксировано по-
становлением Госдумы. Депута-
ты решили прописать, что если 
ребенок остался без родителей, 
то его оставят с родными на за-
конных основаниях без допол-
нительных требований. Крити-
ку вызвало и ограничение на 
число усыновляемых — соглас-
но заключению профильного 
комитета ГД, это может приве-
сти к сокращению числа случа-
ев приема сирот в семьи. Уберут 
ли норму из проекта — с этим бу-
дут разбираться при подготовке 
к основному чтению. В минпро-
свещения пообещали, что учтут 
мнение депутатов.  

Михаил Мишустин чествует Жанну Спасову из «Новороссийского морского пароходства» — она удостоена звания 
«Заслуженный работник транспорта РФ».

ФОРУМ  Владимир Путин обсудил «сильные идеи для нового 
времени»

Место для своих

Айсель Герейханова

Р
оссийские компании 
могут осваивать миро-
вые рынки шаг за ша-
гом, начиная со стран 
СНГ, ШОС, БРИКС. Об 
этом заявил Влади-
мир Путин, выступая 
на форуме «Сильные 
идеи для нового време-

ни», который организует Агент-
ство стратегических инициатив 
(АСИ). По его словам, сейчас на-
шим отечественным произво-
дителям нужно помочь раскру-
титься, чтобы они были узнава-
емы как в стране, так и в мире.

Перед началом форума Пу-
тин осмотрел выставку перспек-
тивных отечественных компа-
ний.  Президенту показали 
несколько инновационных раз-
работок (номинация «Высокие 
технологии»). Это предназна-
ченные для электротранспор-
та зарядные станции «Яблоч-
ков», промышленные 5D-прин-
теры Stereotech, интерактивное 
оборудование NexTouch. Путин 
даже оставил необычный авто-
граф на интерактивном экра-
не российского производителя 
NexTouch. Рассказав о разра-
ботках, представитель компа-
нии вспомнил, как 10 лет назад 
Путин «расписался» на ино-
странной сенсорной доске в 
одной из школ — тогда глава го-
сударства выполнил рисунок, 
ставший известным, как «Кош-
ка. Вид сзади». Сейчас президен-
та попросили оставить подпись 

уже на отечественном экране, 
на что Путин охотно согласился. 
Подойдя к сенсорной доске, он 
схематично, несколькими дви-
жениями набросал лицо челове-
ка и расписался под ним.

На выставке Путин узнал 
и про «Королевское» мороже-
ное Луганского хладокомби-
ната и предрек ему будущее на 
«большом рынке». Компания 
приехала в столицу, победив в 
конкурсе новых отечественных 
брендов. Она стала финалистом 
в номинации «Продовольствен-
ные товары». «Ассортимент 
такой большой у вас», — заин-
тересовался президент, оглядев 
сорта на стенде. Услышав, что 
производитель продает больше 
100 видов мороженого разной 
цены, он отреагировал: «Здоро-
во. Рынок большой. Я думаю, все 
пригодится».

В начале глава АСИ и моде-
ратор Светлана Чупшева выра-
зила президенту поддержку по-
сле событий 24 июня. «Мы все с 
вами и все вас поддерживаем», 
— сказала она. Зал после этих 
слов аплодировал стоя. «Доро-
гие друзья, добрый день. Спаси-
бо», — сказал Путин и перешел к 
повестке форума. «Новое время 
— это не какое-то отдаленное бу-

дущее, это, по сути дела, наше 
время, мы в нем сегодня живем. 
И вот здесь находятся интересы 
нашей Родины, страны, устрем-
ления людей, ради которых мы 
работаем, учимся, созидаем, за 
которых боремся и сражаемся», 
— сказал Путин и подчеркнул: 
сейчас значим и важен вклад в 
общее дело каждого граждани-
на России.

Президент призвал сделать 
все, чтобы основой жизни были 
не импортные товары и услуги, 
а отечественные, чтобы созда-
валось свое. «Уже сейчас наши 
компании производят продук-
цию с прекрасными характери-
стиками, которые зачастую ни 
в чем не уступают зарубежным 
аналогам, а подчас и превосхо-
дят их. И я уверен, так оно и бу-
дет. Это превосходство — в этом 
смысл : не копировать, а имен-
но идти на шаг впереди», — ска-
зал Путин. Президент отметил, 
что ситуация складывается и 
так, что товары хорошие, но о 
них пока мало известно. «Сей-
час нужно помочь российским 
производителям, что называ-
ется, раскрутиться, чтобы у нас 
были собственные торговые 
марки, которыми может и бу-
дет гордиться страна, которые 

будут узнаваемыми не только 
в стране, но и в мире в целом», 
— сказал он и отметил, что лю-
бая монополия и любое доми-
нирование не вечны. «Наши 
компании и команды готовы к 
конкуренции. Многие уже до-
казали это. Когда я говорю «мо-
нополия», имею в виду ваших 
конкурентов западных, пото-
му что, по сути, они эту моно-
полию во многих отраслях для 
себя обеспечили», — сказал Пу-
тин. Он подчеркнул, что произ-
водители РФ уже сейчас дока-
зывают, что они могут работать 
лучше. Путин напомнил, что ра-
нее западные товары вытесня-
ли отечественные за счет агрес-
сивной рекламы, а также за счет 
субсидирования тех товаров, 
которые они у себя дома произ-
водили. «А там по некоторым 
направлениям субсидирование 
просто сумасшедшее. И ВТО 
этого, как правило, не замечает 
или замечает, но сделать ничего 
не может», — добавил он.

Президент отметил, что мир 
не рухнул из-за санкций и ухо-
да иностранных компаний с 
российского рынка — наоборот, 
расширились возможности для 
отечественных предпринима-
телей. По его словам, некоторые 
зарубежные компании даже 
превратили свой уход с россий-
ского рынка в пиар-акцию. Сей-
час, хотя в некоторых странах 
и надеялись, в России нет пу-
стых полок в магазинах. «Свои 
возможности для продвижения 
отечественных брендов уже за-

действуют крупные торговые 
сети, ведущие интернет-пло-
щадки», — сказал президент. 
Глава государства также отме-
тил, что «ниша освободилась 
колоссальная» и ее «нужно за-
нимать». Об этом говорит и ста-
тистика. Так, по словам Путина, 
российские предприниматели 
за пять месяцев 2023 года по-
дали более 43 тысяч заявок на 
регистрацию товарных знаков, 
что на 35% больше, чем за ана-
логичный период 2022 года.

Участники форума презен-
товали президенту свои проек-
ты, направленные на разви-
тие отечественной экономи-
ки, промышленности, соци-
альной среды. Так, одна из них 
рассказала Путину об экологи-
ческом проекте, который поз-
воляет выращивать изделия из 
отходов. «Ваше кресло может 
быть выращено у нас в цеху», — 
обратилась участница к прези-
денту. Путин в ответ вспомнил 
персонажа — «мусорную жабу» 
из российского мультсериала 
«Куми-Куми». «Она на нашей 
стороне, занимается решением 
экологических проблем», — ска-
зал он.

«Какие бы сложности ни воз-
никали, мы все их спокойно, 
ритмично, идя вперед, преодо-
леем», — сказал Путин, заершая 
выступление на форуме.  

А К Ц Е Н Т

Сейчас значим и важен вклад в общее 
дело каждого гражданина России

На выставке АСИ президенту напо-
мнили, как 10 лет назад он изобра-
зил кошку на импортной сенсорной 
доске, и попросили сделать рисунок 
на отечественной.

КАБМИН Михаил Мишустин вручил награды работникам морского и речного флотов

Курс проложен
А К Ц Е Н Т

В кабмине ожидают рост спроса 
на речные и морские перевозки, 
в том числе за рубеж

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Полиция
ни при чем

Но потерпела неудачу. Уголовное дело и уго-
ловное преследование в суде были прекраще-
ны на основании отказа, вынесенного полици-

ей, — последний все-таки остался в силе.
Судьи КС напомнили, что вопрос о возможности 

суда принимать решение о прекращении уголовного 
дела частного обвинения в связи с наличием ранее вы-
несенного и неотмененного постановления об отка-
зе в возбуждении уголовного дела уже ставился перед 
ними. Тогда судьи пришли к выводу, что соответству-
ющие должностные лица не уполномочены разрешать 
вопрос об отсутствии в содеянном состава преступ-
ления, преследуемого в порядке частного обвинения. 
Однако в статье 27 УПК прямо указано, что уголовное 
преследование в отношении подозреваемого или об-
виняемого прекращается в случае прекращения уго-
ловного дела по основаниям, предусмотренным ста-
тьей 24. И суды этим пользуются, то есть правопри-
менительная практика противоречива и необходимо 
конституционно-правовое истолкование системы 
норм.

— Если потерпевший способен защищать свои права 
и законные интересы самостоятельно или с помощью 
законного представителя, то рассмотрение заявления 
о совершении в отношении него преступления отно-
сится к исключительной компетенции мирового судьи, 
— указал КС РФ.

Оспоренные положения УПК признаны не противо-
речащими Конституции РФ, поскольку они «не пред-
полагают прекращения судом уголовного дела и уго-
ловного преследования по делам частного обвинения 
при наличии неотмененного постановления органа 
предварительного расследования об отказе в возбу-
ждении уголовного дела в отношении того же лица по 
тому же обвинению».

Дело Анны Школьник пересмотрено быть не мо-
жет — вышли сроки давности. Поэтому КС признал 
за ней право на компенсацию, размер которой дол-
жен определить мировой судья судебного участка № 
2 Санкт-Петербурга, где начиналось рассмотрение ее 
дела.  
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СТАТИСТИКА Производство 
легковых авто в России 
выросло в мае в 11 раз

Восстановление 
машин

Марина Гусенко

Производство легковых машин в России выросло в 
мае 2023 года в 11 раз по сравнению с маем прошлого 
года. Всего за последний весенний месяц произведено 
42,2 тыс. автомобилей. Если сравнивать с апрелем те-
кущего года, рост составил 59,7%, следует из данных 
Росстата.

Всего с начала года, с января по май, в России выпу-
стили 155 тыс. легковушек. Но это на 42% меньше, чем 
за тот же период прошлого года.

Производство грузовиков в России тоже выросло. В 
мае — на 72% по сравнению с маем 2022 года, составив 
13,1 тыс. машин. Если сравнивать с апрелем — произ-
водство уменьшилось на 7,5%. С начала года в стра-
не выпущено 60,7 тыс. грузовых автомобилей, что на 
0,3% больше, чем за январь — май 2022 года.

Автобусов массой более пяти тонн стали произво-
дить на 14,3% больше по сравнению с маем прошлого 
года. Всего их выпустили 1,1 тыс. штук. А вот по срав-
нению с апрелем текущего года производство тяжелых 
автобусов уменьшилось на 7,3%. За январь — май этого 
их выпущено 5 тыс. штук. Это на 5,4% больше, чем го-
дом ранее.

Увеличился в стране и выпуск автобусов массой ме-
нее пяти тонн. За май — в 4,3 раза по сравнению с маем 
прошлого года. Всего их в последний весенний месяц 
произвели 1,5 тыс. штук. И это на 13% меньше, чем в 
апреле текущего года. В целом за первые пять меся-
цев этого года выпущено 7 тыс. таких автобусов, что 
на 76,9% больше, чем за аналогичный период прошло-
го года.

В целом, как отмечают в Росстате, в мае хорошо 
показали себя отрасли, связанные с выпуском авто-
транспортных средств, прицепов и полуприцепов — 
плюс 86,3%, производством электрооборудования 
— прибавка на 49,5%, прочих транспортных средств 
(включая авиационную технику, судостроение и т.д.) — 
здесь рост составил 48,1%.  
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ТАКТИКА

ТОНКАЯ НАВОДКА 

Иван Петров

О 
точных попаданиях рос-
сийских летчиков, ми-
нометчиков, артиллери-

стов и огнеметчиков по воен-
ным объектам украинских во-
енных в последнее время сооб-
щается очень часто. Регулярно 
публикуются и подтверждаю-
щие это видеокадры. С началом 
так называемого украинско-
го контрнаступления россий-
ские военные изменили такти-
ку. Сейчас основная задача — во-
время выявить приближение 

вражеских войск, точно опреде-
лить их координаты, а затем на-
крыть всеми доступными вида-
ми вооружений.

И тут на первый план выхо-
дят специалисты, о боевой ра-
боте которых нечасто расска-
зывают. Это наводчики — «гла-
за» наших войск.

Кстати, имеется в виду, ко-
нечно, только публичное обсу-
ждение заслуг российских во-
енных. Военачальники же на 
местах точно знают, кого и за 
что надо похвалить, поощрить 
или даже наградить. И про на-
водчиков явно тоже не за-
бывают.

Вчера минобороны опубли-
ковало редкие кадры работы 
передовых авиационных навод-
чиков Центрального военного 
округа (ЦВО). Отмечается, что 
именно эти ребята обеспечи-
вают наведение штурмовой и 
армейской авиации при нане-
сении ракетных ударов по рай-
онам сосредоточения живой 
силы и огневых средств про-
тивника.

«Специалисты заняли пози-
ции и определили ориентиры 
для нанесения авиационного 
удара по целям ВСУ на Красно-

лиманском направлении. Эки-
пажи штурмовиков Су-25, по-
лучив координаты, нанесли ог-
невое поражение по сосредо-
точению живой силы неуправ-
ляемыми авиационными раке-
тами. Затем при выполнении 
боевой задачи был обнаружен 
танк националистов. Уничто-
жение бронемашины было вы-
полнено противотанковым ра-
кетным комплексом «Вихрь», 
установленным на разведыва-
тельно-ударном вертолете Ка-
52», — рассказали в военном ве-
домстве.

Уточняется, что после вы-
полнения боевой задачи пере-

довые авиационные наводчи-
ки визуально подтвердили ин-
формацию о попадании в цель, 
а также обеспечили безопасный 
маршрут для ухода авиации на 
аэродромы базирования.

«Работа авиационных на-
водчиков позволяет проводить 
точное поражение личного со-
става и техники подразделений 
ВСУ всеми видами авиацион-
ной техники, задействованной 
в зоне проведения спецопера-
ции. Работа авианаводчиков 
особенно опасна, потому ред-
ко попадает в объективы камер, 
но именно от этих незаметных 
бойцов зависит точность уда-
ров авиации и безопасность 
экипажей», — подчеркнули в 
Минобороны России.

Отлично проявляют себя в 
зоне СВО также наводчики бро-
немашин. Благодаря профес-
сиональной работе наводчи-
ка-оператора танка Т-80БВМ 
нашим военным удалось на 
днях поразить американскую 
БМП Bradley на расстоянии в 
почти 10 километров. Интер-
вью с бойцом опубликовало 
вчера минобороны. «Обычная 
работа с закрытой огневой по-
зиции. Дальность до той цели 
была порядка 9,5 км. Я выпол-
нял свою задачу, меня коррек-
тировали, задача выполнена»,  — 
скромно ответил боец.

Кроме того, наводчик расска-
зал о сменившейся тактике: ра-
бота экипажа танка намеренно 
вынуждает украинских воен-
ных открывать по нему огонь из 
ствольной артиллерии, благо-
даря чему российские артилле-
ристы могут засечь и подавить 
украинские батареи.  

АРСЕНАЛ

«СМЕЛЬЧАКИ» НА ФРОНТЕ НУЖНЫ

Иван Петров

М
инобороны опубли-
ковало видео о боевой 
работе в зоне спецопе-

рации российских минометчи-
ков. Они рассказали об актив-
ном применении на Донецком 
направлении самого мощного 
в мире самоходного миномета 
«Тюльпан». С их помощью бой-
цы уничтожают укрепрайоны, 
скопления пехоты в лесопосад-
ках, траншеи, окопы и блинда-
жи противника.

Уточняется, что для гаран-
тированного поражения цели 
минометчики применяют уни-
кальные боеприпасы «Смель-
чак». Активно-реактивная кор-
ректируемая мина не только 
бьет в точку, но и производит 
на врага поистине устрашаю-
щее впечатление. На подлете 
реактивный двигатель снаряда 
издает ужасающий рев, за что 
«Смельчака» еще в Афганиста-
не прозвали «бесом».

Подобные мины появились 
в войсках в начале 1980-х го-
дов. Они были созданы по со-
ветской технологии RCIC, кото-
рая стала в те годы настоящим 
ноу-хау. Она предусматривает 
коррекцию полета на конечном 
участке баллистической траек-
тории — за 20 — 600 метров до 
цели. Именно этот боеприпас 
стал одним из первых высоко-
точных вооружений, созданных 
в Советском Союзе. И до сих 
пор он с успехом применяется.

Фугасная мина предназначе-
на для уничтожения укреплен-
ных сооружений противника. 
Кроме того, «Смельчак» может 
применяться и по движущимся 
целям, если их скорость до 40 
километров в час.

Дальность стрельбы дости-
гает 9 километров. При этом 
точность попаданий прибли-
жена к высокоточным ракетам 
и управляемым артиллерий-
ским снарядам. За эти свой-

ства ряд специалистов прозва-
ли боеприпас «умной» миной. 
По расчетам, всего несколько 
минут стрельбы «Смельчаком» 
по эффективности можно срав-
нить с 15—20-минутной артил-
лерийской подготовкой тради-
ционными снарядами. К тому 
же «умных» мин потребуется в 
разы меньше по количеству.

Еще одним преимуществом 
корректируемых мин являет-
ся их неуязвимость для систем 
противовоздушной обороны.

RCIC-концепцию можно 
описать так: разведчик (в по-

следнее время это делают в 
основном дроны) обнаружи-
вает цели, определяет их коор-
динаты с помощью лазерного 
целеуказателя-дальномера и 
передает цель расчету миноме-
тов или артиллерийских ору-
дий. Минометчики/артиллери-
сты вводят необходимые прав-
ки, после чего производят вы-
стрел. На конечном участке по-
лета мины/снаряда дальномер 
автоматически включается и 
подсвечивает цель. Лазерное 
излучение отражается от цели, 
воспринимается системой са-
монаведения мины/снаряда и 
включается бортовая ракетная 
система коррекции, что позво-
ляет боеприпасу сманевриро-
вать точно в цель.

Изменение траектории поле-
та производится за счет работы 
твердотопливных импульсных 
двигателей, расположенных на 
корпусе боеприпаса.

«Смельчак» — это боепри-
пас с 240-мм корректируемой 
фугасной миной. Он считает-
ся самым разрушительным в 
своем классе. Длина — 1635 мм, 
общий вес составляет 134,2 кг, 
при этом масса взрывчатого ве-
щества — 32 кг. Начальная ско-
рость мины — 358 м/с. Макси-
мальная дальность стрельбы 
— 9200 м. Высокоточное наве-
дение осуществляется лазер-
ным целеуказателем — дально-
мером 1Д15. Время наведения 
«Смельчака» занимает 0,1—0,3 
секунды.

На вооружении нашей армии 
находится несколько типов сна-
рядов с технологией RCIC. Кро-
ме «Смельчака» активно при-
меняется российскими военны-
ми в зоне спецоперации 152-мм 
артиллерийский снаряд «Сан-
тиметр».

Но есть, по словам экспер-
тов, у корректируемых боепри-
пасов и специфические недо-
статки. За счет того, что «Смель-
чаки» и «Сантиметры» дви-
жутся по баллистической тра-
ектории, они не любят низкую 
облачность. В облаках головка 
самонаведения не видит лазер, 
а когда выныривает на финаль-
ной части траектории, то зача-
стую не успевает провести кор-
рекцию на цель. Поэтому лучше 
корректируемые боеприпасы 
применять в ясную солнечную 
погоду. И поле боя также жела-
тельно выбирать без дымов, ис-
кажающих наводку изделий.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские танкисты участвуют в отражении атак украинской армии на Донецком направлении.

Корректируемые мины «Смельчак» выстреливает самый мощный в мире самоходный миномет «Тюльпан» (на фото).

А К Ц Е Н Т

Всего несколько минут стрельбы 
«Смельчаком» по эффективности можно 
сравнить с 15—20-минутной артподготов-
кой традиционными снарядами

МИНОБОРОНЫ

ПОСЛЕДНЕЕ СОВЕЩАНИЕ ГЕНЕРАЛОВ ВСУ И СОВЕТНИКОВ НАТО

Александр Степанов

И
н о ст р а н н ы е  в о -
е н н ы е  с о в е т н и -
ки, два генерала и 
несколько десят-
ков офицеров ВСУ 
были уничтожены 
в Краматорске вы-
сокоточным уда-
ром российской 

ракеты. Гибель и ранения ино-
странных офицеров уже при-
знали и на Западе. После этой 
атаки иностранные и укра-
инские СМИ начали утвер-
ждать, что удар, который был 
нанесен по Краматорску 27 
июня, уничтожил гражданский 
объект. Однако Миноборо-
ны России опровергло эти до-
мыслы.

Как заявил официальный 
представитель Министерства 
обороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков, удар на-
носился по пункту временной 
дислокации 56-й отдельной мо-
топехотной бригады ВСУ.

«По уточненной информа-
ции, в результате высокоточно-
го удара 27 июня в городе Кра-
маторске уничтожены участво-
вавшие в штабном совещании 
два генерала, до 50 офицеров 
вооруженных сил Украины, а 

также до 20 иностранных на-
емников и военных советни-
ков»,  — подчеркнул генерал.

Таким образом, наши воен-
ные ликвидировали высоко-
поставленное штабное руко-
водство ВСУ и военных совет-
ников НАТО, которые прибыли 
на Украину для консультаций.

Данные сервиса по отслежи-
ванию авиационных перелетов 
сразу после нанесения удара за-
фиксировали в воздушном про-
странстве Румынии повышен-
ную активность американской 
авиации. Похожая ситуация с 
активностью авиации наблю-
далась после удара по бункеру 
главного управления разведки 
ВСУ в Киеве.

По мнению военных экс-
пертов, в том числе западных, 
видимо, количество иностран-
ных военных специалистов, 

получивших ранения в Крама-
торске, также исчисляется де-
сятками.

«Здесь под завалами солда-
ты. Повсюду», — рассказывает 
один из очевидцев, снимавший 
последствия удара по пункту 
временной дислокации.

Говоря о ситуации, сложив-
шейся в зоне специальной во-
енной операции, Игорь Кона-
шенков отметил, что вооружен-
ные силы Украины продолжают 
попытки наступательных дей-
ствий на Донецком, Красно-Ли-
манском и Южно-Донецком 
направлениях.

По его словам, на Донецком 
направлении в районах насе-
ленных пунктов Белогоровка 
Луганской Народной Респуб-
лики и Тоненькое Донецкой На-
родной Республики подразде-
ления «Южной» группировки 

войск отразили четыре атаки 
противника.

«В ходе боевых действий на 
данном направлении потери ВСУ 
составили до 530 украинских во-
еннослужащих убитыми и ране-
ными, один танк, две боевые ма-
шины пехоты, пять автомоби-
лей, а также гаубицы «Мста-Б» и 
Д-20», — подчеркнул генерал.

Также в районе населенно-
го пункта Выемка Донецкой На-
родной Республики уничтожен 
склад боеприпасов 54-й механи-
зированной бригады ВСУ.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении подразделения 
группировки войск «Центр», 
авиация, артиллерия и тяжелые 
огнеметные системы нанесли 
удары по подразделениям 21-
й, 42-й и 67-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Невское, Кре-
менная и Червоная Диброва Лу-
ганской Народной Республики. 
Кроме того, была уничтожена 
украинская диверсионно-раз-
ведывательная группа, которая 
действовала в районе населенно-
го пункта Кузьмино Луганской 
Народной Республики. «За сутки 
на этом направлении уничтоже-
но до 65 украинских военнослу-
жащих, две боевые бронирован-
ные машины, два пикапа, две гау-

бицы Д-30, две самоходные ар-
тиллерийские установки «Гвоз-
дика», — отметил Конашенков.

По словам генерала, ВСУ не 
прекращают попыток атако-
вать российские позиции на 
Южно-Донецком направлении 
в районе Времевского выступа. 
Здесь огнем артиллерии и тяже-
лых огнеметных систем группи-
ровки войск «Восток» отражена 
атака подразделений ВСУ в рай-
оне населенного пункта Старо-
майорское Донецкой Народной 
Республики.

На Запорожском направле-
нии российские войска нанесли 
удары по скоплению живой силы 
и техники 106-й бригады терри-
ториальной обороны в районе 
населенного пункта Луговское 
Запорожской области.

«Потери противника на дан-
ных направлениях за сутки со-
ставили до 135 украинских во-
еннослужащих, две боевые бро-
нированные машины, четыре 
автомобиля, три гаубицы Д-20, 
орудия «Мста-Б» и Д-30, а так-
же самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», — под-
черкнул генерал.  

А К Ц Е Н Т

Уничтожены участвовавшие в штабном 
совещании два генерала, до 50 офице-
ров ВСУ, а также до 20 иностранных 
наемников и военных советников

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ ПОПАЛА В ЛОВУШКУ НА ДНЕПРЕ
Алексей Леонков, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Киевские власти кинули в очередную кро-

вавую авантюру свои подразделения специ-

ального назначения. Целью украинского 

спецназа был небольшой островок на Дне-

пре рядом с Херсоном, который находится 

в районе частично разрушенного Анто-

новского моста.

Боевики попытались занять позиции на 

этом острове и скрытно туда переправи-

лись. Численность задействованных в этом 

рейде бойцов украинских спецподразделе-

ний варьировалась от 50 до 100 человек.

Переправлялся спецназ ВСУ на быстроход-

ных лодках под прикрытием опор моста.

Противник пытался укрыться в домах и да-

чах, которые находятся на острове, но сна-

ряды достают их и там. Видимо, задачей ВСУ 

было закрепиться на острове, а затем, под-

готовив плацдарм, перебраться на левый 

берег Днепра. Но этого у них не получи-

лось. На левобережье их нет и не было. Сей-

час бои идут именно за остров в устье Дне-

пра. Украинские вооруженные формирова-

ния в составе оставшихся мелких групп за-

нимают исключительно побережье острова 

со стороны Херсона.

Перед и во время высадки десанта на 

остров по нашим позициям был открыт ура-

ганный огонь артиллерии и минометов ВСУ.

Наши разведчики оперативно вскрыли по-

зиции, которые попытался занять против-

ник. К линии боевого соприкосновения 

были подтянуты машины дистанционного 

минирования «Земледелие», которые про-

вели сплошное минирование как правобе-

режной части Антоновского моста, так и той 

зоны, где ВСУ попытались вести активные 

действия.

Затем по штурмовым группам были нанесе-

ны удары как артиллерийскими системами, 

так и тяжелыми огнеметными системами 

«Солнцепек». К уничтожению группы была 

привлечена штурмовая авиация. Противник 

в свою очередь задействовал большое ко-

личество беспилотников — как для развед-

ки, так и для нанесения ударов по нашим по-

зициям.

Украинский спецназ понес серьезные поте-

ри. Сейчас остатки группы прикрываются 

опорами моста, чтобы не оказаться под пря-

мым огнем авиации и артиллерии. На 

остров пытаются переправиться дополни-

тельные силы ВСУ, их накрывают массиро-

ванным огнем.

Конечно, ситуация там очень непростая, од-

нако хочу сразу отметить, что никакого про-

рыва на этом направлении нет и в помине. 

ВСУ несут серьезные потери, на быстроход-

ных катерах пытаются оперативно подбро-

сить резервы и вывезти раненых. Часть ка-

теров топит наша артиллерия. Возможно-

сти перебросить тяжелое вооружение у 

ВСУ нет. Сейчас там, что называется, впу-

стую уничтожаются элитные подразделения 

украинской армии.

У Антоновского моста мы все видим, все 

контролируем. Как только начинается ка-

кое-то движение, сразу идет подготовка к 

бою. Наши бойцы никому не дают спуску. 

Ни техника, ни паромы, ни лодки через 

Днепр спокойно переплыть не могут.

Можно сказать, что ВСУ сами себе устрои-

ли ловушку и сами в нее попали.

В принципе, не было особого оперативного 

смысла брать под контроль полуразрушен-

ный мост. Я, конечно, не знаю, что у них там 

в мозгах, но, видимо, они хотели создать не-

кий плацдарм для контроля моста, затем ка-

ким-то образом попытаться его подлатать 

для прохода тяжелой техники и начать пере-

броску подразделений, которые смогли бы 

контролировать крымское направление 

практически в тылу нашей «южной» группи-

ровки.

Вполне вероятно, что несколько пролетов 

моста каким-то образом можно залатать, но 

делать это придется под ураганным огнем 

нашей артиллерии и авиации.

Переброска техники по полуразрушенному 

мосту тоже тот еще квест. Вспомним, что 

мы уходили из Херсона только из-за того, 

что была реальная угроза удара ВСУ по Ан-

тоновскому мосту и Каховской дамбе. Это 

две ниточки, которые связывают левый и 

правый берег на том направлении. Мы все-

рьез опасались, что группировка на правом 

берегу могла остаться без оперативного 

подвоза боеприпасов и продовольствия. 

Каховской дамбы сейчас нет. ВСУ ее уни-

чтожили. Остался только полуразрушенный 

мост, который, судя по стратегическим рас-

четам Киева, должен стать основным зве-

ном между передовыми группами наступле-

ния на левом берегу и основными частями 

на правом. Видимо, ВСУ считают, что смогут 

справиться с этими задачами.

На самом деле эта операция выглядит ка-

ким-то безумием. Складывается ощущение, 

что у разработчиков этой операции отсут-

ствует логика или мышление. Всем понятно, 

что никакого стратегического прорыва на 

этом направлении у Киева быть не может. 

Могу предположить, что это очередная ме-

дийная война киевского режима, который 

уже публикует новости о захваченном лево-

бережье.

Повторюсь, кроме самоубийственных атак 

ВСУ ничего не придумать на этом участке не 

смогут. Технику они не смогут переправить, 

насытить свои подразделения всем необхо-

димым тоже будет очень сложно, потому 

что систематическое огневое воздействие 

Российской армии наносит сильный урон.

Российские подразделения блокируют про-

тивника, не давая возможности наступать 

или закрепиться.

К левому берегу у ВСУ подойти не получит-

ся, так как для этого нужно пересечь остров 

и форсировать притоки Днепра. Они дей-

ствительно несут большие потери, и потери 

абсолютно бессмысленные.

Впрочем, в принципе не исключено, что 

бурная активность спецподразделений ВСУ 

в районе острова должна прикрывать ка-

кую-то другую операцию, которую ВСУ по-

пытаются провести в ближайшее время. Так 

ли это, мы вскоре узнаем.

Подготовил Александр Степанов
Артиллерия наносит удары по боевикам ВСУ, попытавшимся осуществить высадку на одном 
из островов под Херсоном. 

А К Ц Е Н Т

Работа авианаводчиков особенно опас-
на, потому о них нечасто рассказывают, 
но именно от этих незаметных бойцов 
зависит точность ударов авиации 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ 
Бастрыкин проверил дела 
о преступлениях 
киевского режима

Из танка 
по людям 

Наталья Козлова

Глава Следственного комитета РФ провел в Донецке 
оперативное совещание штаба по расследованию пре-
ступлений, совершенных украинскими вооруженны-
ми формированиями против мирных граждан и наших 
военных.

Подобные совещания глава ведомства проводит 
регулярно. Бастрыкин выслушал доклады о результа-
тах работы следователей. Что там было главным? Был 
доклад и о деле против задержанных украинских бое-
виков. В марте 2022 года экипаж танка Т-80БВ в соста-
ве командира Коваля, наводчика Чумака и механика 
водителя Федоровича обстреливал многоквартирные 
дома в Мариуполе. Причиненный ими только матери-
альный ущерб превысил 822 миллиона рублей.

Экипажу танка уже предъявлены обвинения в же-
стоком обращении с гражданским населением, по-
кушении на убийство двух и более лиц, «совершен-
ном общеопасным 
способом, органи-
зованной группой 
лиц по мотивам по-
литической и идео-
логической ненави-
сти, и умышленном 
уничтожении чужо-
го имущества». Они 
вину признали.

За обстрелы го-
родов и сел ЛНР и 
ДНР предъявлено 
обвинение бывше-
му председателю 
Службы безопасности Украины Василию Грицаку. Он 
руководил проведением так называемой антитерро-
ристической операции на юго-востоке страны. Там по-
гибли 190 мирных жителей, в том числе 11 детей, полу-
чили ранения 380 граждан, среди которых 18 несовер-
шеннолетних.

Еще СК предъявлено обвинение бывшему первому 
зампреду СБУ Виталию Маликову. Он руководил с но-
ября 2016 года по апрель 2018 года операцией против 
жителей Донбасса. Тогда погибли 97 мирных жителей, 
в том числе 7 детей, получили ранения 156 граждан, 
среди которых 8 несовершеннолетних, разрушены 
или частично повреждены более 240 объектов инфра-
структуры. Сейчас он в розыске.

А еще СК продолжает расследование дела о вербов-
ке и участии наемников в боевых действиях на стороне 
украинских формирований. Уже собраны доказатель-
ства участия наемников из Грузии, США, Латвии, Шве-
ции и других государств. Сейчас расследуются уголов-
ные дела против 160 иностранцев из 33 стран, — под-
черкнули в ведомстве.

Следователи продолжают работу по идентифика-
ции погибших и поиску без вести пропавших участни-
ков СВО и мирных жителей Донбасса. Уже установле-
ны личности более 200 человек.  

Заем для мошенника 

А теперь — о деталях 
дела*, которое заметил 
портал Право.ru.

История началась с того, что 
гражданка взяла в банке кре-
дит — 41 420 рублей. Стороны до-
говорились о дистанционном об-
служивании и о том, что любой 
СМС-код, который банк направ-
ляет клиенту на его номер теле-
фона, считается простой элек-
тронной подписью. Подписан-
ные таким образом документы 
имеют юридическую силу.

Спустя буквально несколь-
ко месяцев после получения 
кредита гражданке позвонил 
человек, представившийся со-
трудником банка. Во время их 
разговора гражданке по СМС 
пришел четырехзначный код с 
сообщением на латинице. Ни-
чего не подозревающая дама со-
общила собеседнику получен-
ные цифры. После звонка кли-
ентка обратилась в банк и узна-
ла, что с помощью переданного 
кода мошенники оформили на 
нее кредит в 550 000 рублей на 
60 месяцев под 18,9% годовых. 
Она выяснила, что мошенники 

моментально отправили полу-
ченную сумму на счет незнако-
мого человека в другом банке.

Расстроенная гражданка по-
просила банк признать кредит-
ный договор недействитель-
ным, но получила отказ. В тот 
же день она написала заявление 
в полицию. Там возбудили уго-
ловное дело о мошенничестве. А 
еще она подала иск в суд.

Д е л о  с л у ш а л о с ь  в  О б -
нинском горсуде Калужской об-
ласти. Гражданка просила при-
знать договор займа недействи-
тельным и настаивала, что кре-
дит взят обманным путем. Но ей 
отказали. Причем все три мест-
ных суда. Логика судей была та-

кова — гражданка подписала до-
говор с помощью уникального 
СМС-кода, который пришел на 
ее телефон. Она сообщила код 
собеседнику и тем самым на-
рушила конфиденциальность. 
Банк не знал о мошенничестве 
и действовал законно. А то, что 
полиция возбудила уголовное 
дело, не доказывает, что банк 
действовал неправильно.

Наша героиня дошла до Вер-
ховного суда. ВС заявил — мо-
шенники взяли кредит и пере-
вели деньги в другой банк при 
помощи одного действия — вве-
дения уникального кода, кото-
рый сопровождался сообщени-
ем на латинице, а это нарушает 

п. 2 статьи 8 Закона «О защите 
прав потребителей» о предо-
ставлении информации на рус-
ском языке.

Деньги взяли в кредит и тут 
же перевели на другой счет — 
это подозрительное действие, 
и в таких случаях банк должен 
принимать повышенные меры 
предосторожности. Об этом го-
ворил Конституционный суд 
(определение КС № 2669-О). 
Банку надо было разобрать-
ся, кому в действительности 
направляются деньги, подчерк-
нул ВС. Упрощенный порядок 
согласования кредита противо-
речит порядку заключения до-
говора потребительского кре-
дита, который устанавливает 
Закон «О потребительском кре-
дите (займе)», и не обеспечива-
ет гарантии прав потребителя 
финансовых услуг, подчеркнул 
высокий суд.

 ВС напомнил, что по зако-
ну договор нужно составлять 
письменно, в нем в виде табли-
цы указывают индивидуальные 
условия и отмечают полную 
стоимость кредита. Получается, 

что СМС-код заменяет подроб-
ный кредитный договор, кото-
рый должны составлять кли-
ент и банк. Порядок согласова-
ния займа по СМС противоре-
чит закону о потребительском 
кредите. Договор надо заклю-
чать письменно, в нем указы-
вают индивидуальные условия 
и отмечают полную стоимость 
кредита.

Кроме того, посчитав, что 
кредит взяла сама пострадав-
шая, суды не учли, что она в тот 
же день обратилась в полицию, 
где возбудили уголовное дело. 

Исходя из этого, ВС напра-
вил дело на новое рассмотрение 
в Обнинский горсуд Калужской 
области.  

*Определение Верховного суда 
РФ № 85-КГ23-1-К1.

Верховный суд спросил: «А почему 
коллеги не обратили внимания 
на подозрительный перевод займа?».

А К Ц Е Н Т

Упрощенный порядок согласования 
займа по СМС противоречит закону 
о потребительском кредите. 
Договор надо заключать письменно

— ВС РФ объяснил, можно ли 
признать общим кредит 
бывшего супруга
rg.ru/art/2580619

Разорят по дружбе

Или всех сразу, или ко-
го-то по отдельности. 
Это — на выбор кре-

дитора.
Также пленум Верховного 

суда разъяснил, что ликвидация 
должника-юрлица не прекраща-
ет поручительство, если до лик-
видации кредитор предъявил в 
установленном порядке требо-
вание к поручителю.

Если же гражданина-долж-
ника освободили от долгов по 
итогам банкротства, то это 
тоже не прекращает поручи-
тельство. Условие такое же: до 
освобождения кредитор дол-
жен успеть предъявить требо-
вание к поручителю. Тогда тот 
факт, что должника объявили 
банкротом и вроде ему все спи-
сали, ничего не изменит в фи-
нансовой судьбе поручителя. 
Ему придется платить. Или ста-
новиться банкротом.

Вице-президент Гильдии 
российских адвокатов Никита 
Филиппов пояснил, что приня-
тое постановление затрагивает 
множество вопросов, подходы 
правоприменителей по кото-
рым существенно различались.

Например, пленум раскры-
вает момент, при котором тре-
бование кредитора может быть 
предъявлено к поручителю, в 
том числе физическому лицу.

Проще говоря, речь о ситу-
ациях, когда гражданин имел 
неосторожность поручиться за 
какое-нибудь ООО «Рога и ко-
пыта», а оно неожиданно лопну-
ло. Сколько минут (часов, дней, 
лет) есть у кредиторов, чтобы 
прийти к несчастному поручи-
телю? Постановление это разъ-
ясняет. И это далеко не все важ-
ные разъяснения.

«Верховный суд вводит но-
вые критерии определения 
контролирующего должника 
лица, под которым представ-
ляется возможным понимать не 
только физическое лицо, высту-
пающее конечным бенефициа-
ром, но и юридическое лицо, ко-
торое обладало возможностью 
оказывать влияние на деятель-
ность должника, в том числе по-
средством предоставления фи-
нансирования», — говорит Ни-
кита Филиппов.

По  словам старшего юриста 
практики разрешения банкрот-
ных споров Бюро адвокатов Да-
рьи Ивановой, благодаря при-
нятому постановлению «дей-
ствующее правоприменение 
закона о банкротстве позволит 
наиболее эффективно защи-
щать права и законные интере-
сы независимых кредиторов, 
на что и направлены процедуры 
банкротства в изначальной 
воле законодателя».

Кроме того, пленум Верхов-
ного суда России принял по-
становление по правилам при-
менения залога. Важное пояс-
нение: покупатель заложенного 
в банке автомобиля не лишится 
покупки, если банк забудет по-
ставить отметку в специальном 
реестре нотариата.

Как напомнили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, 
сегодня любой гражданин мо-
жет проверить то или иное дви-
жимое имущество, например, 
автомобиль или оборудование, 
на предмет наличия залога аб-
солютно бесплатно в режиме 
24/7 на портале notariat.ru. Это 
необходимо для того, чтобы не 
купить чужого кота в мешке.

В былые годы нередко добро-
совестные покупатели машин 
лишались и денег, и покупки из-
за того, что на авто висели дол-
ги предыдущего владельца. Что-
бы защитить покупателей от не-
приятных сюрпризов, и был со-
здан реестр уведомлений о за-
логах движимого имущества, 
который ведет нотариат. Юри-
сты настоятельно рекомендуют 
наводить в нем справки перед 
покупкой дорогих вещей. Пле-
нум Верховного суда России 
подтверждает: если покупатель 
возьмет выписку из реестра о 
том, что машина чиста, он бу-
дет защищен законом. Бывают 
ситуации, когда кредиторы по 
забывчивости не вносят инфор-
мацию в реестр. Но теперь это 
их проблемы. Забывчивый банк 
не сможет забрать авто. Но бу-
дет вправе попросить должника 
побыстрее расплатиться.   

1

ПРОЕКТ Новый закон определит,
в какие кассационные суды обращаться
жителям новых регионов

Рассудят сверху
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен проект фе-
дерального конституци-
онного закона, которым 

определяются апелляционные 
и кассационные суды для но-
вых субъектов Российской Фе-
дерации.

С инициативой выступили 
председатели комитетов по за-
конодательству Госдумы и Со-
вета Федерации Павел Краше-
нинников и Андрей Клишас, а 
также депутат Ирина Панькина.

Напомним, несколько лет 
назад по инициативе Верхов-
ного суда РФ была проведена 
большая судебная реформа: со-
зданы отдельные апелляцион-
ные и кассационные суды. Та-
ким образом, судебные инстан-
ции были отделены друг от дру-
га географически. Это стало 
важной гарантией объективно-
сти и независимости судебного 
разбирательства. Судьи разных 
инстанций не служат под одной 
крышей, не встречаются друг с 
другом за обедом.

Естественно, что и для су-
дов новых регионов необходи-
мо на законодательном уровне 

установить инстанции, кото-
рые будут для них вышестоящи-
ми. Проще говоря: в какой го-
род посылать жалобу на реше-
ние суда, скажем, в Донецке — в 
Москву, Санкт-Петербург, Са-
ратов или еще куда-то?

Как сообщил «РГ» предсе-
датель Комитета Госдумы по 
государственному строитель-
ству и законодательству Па-
вел Крашенинников, проверку 
судебных актов, принятых ар-
битражными судами ЛНР, ДНР, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей и судебных актов ар-
битражных апелляционных су-
дов, образованных в данном 
судебном округе, будут осуще-
ствлять Арбитражный суд Цен-
трального округа и Двадцать 
первый арбитражный апелля-
ционный суд.

Пересмотр судебных актов, 
принятых судами ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской об-
ластей, будет входить в компе-
тенцию Второго кассационного 
суда общей юрисдикции.

В качестве суда апелляцион-
ной инстанции, рассматрива-
ющего дела по жалобам, пред-
ставлениям на судебные акты 

Верховного суда ДНР, Верхов-
ного суда ЛНР, Запорожского 
областного суда и Херсонского 
областного суда, законопроек-
том определен Первый апел-
ляционный суд общей юрис-
дикции.

«Данный законопроект — 
еще один шаг к гармонизации 
судебной системы всех регио-
нов России, — заявил Павел Кра-
шенинников. — Он позволит 
обеспечить возможность пере-
смотра судебных актов, при-
нятых судами на территориях 
субъектов, и тем самым реали-
зацию конституционного права 
населения, проживающего на 
этих территориях, на доступ к 
правосудию».

Ранее в Госдуму был внесен 
пакет законопроектов, форми-
рующий органы судейского со-
общества на территориях но-
вых субъектов Российской Фе-
дерации. Прежде всего речь о 
советах судей и квалификаци-
онных коллегиях судей. Напо-
мним, квалификационные кол-
легии помимо прочего реша-
ют вопросы о дисциплинарном 
наказании судей. Кроме того, в 
органы судейского сообщества 
входят конференции судей, об-
щие собрания судей судов и эк-
заменационные комиссии субъ-
ектов РФ по приему квалифи-
кационного экзамена на долж-
ность судьи.

Как сообщил Павел Кра-
шенинников, законопроекты 
предусматривают, что органы 
судейского сообщества в новых 
субъектах РФ будут сформиро-
ваны до 1 сентября 2024 г.

«Органы судейского сооб-
щества являются по сути фор-
мой самоорганизации судей. 
С помощью этих органов су-
дьи получают возможность вы-
работки совместных согласо-
ванных решений по вопросам 
функционирования судебной 
власти», — отметил Павел Кра-
шенинников.  

Павел Крашенинников рассказал о важных для новых регионов законо-
проектах.

Бастрыкину доло-
жили, что сейчас 
расследуются уго-
ловные дела про-
тив 160 наемников 
из 33 стран

1

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Решение Совета директоров 
государственной корпорации  

«Агентство по страхованию вкладов» 
от 28 июня 2023 г. (протокол № 3)

1. Установить дополнительную и повышенную дополни-
тельную ставки страховых взносов, подлежащих уплате бан-
ками — участниками системы обязательного страхования 
вкладов в фонд обязательного страхования вкладов, в разме-
ре 0% базовой ставки страховых взносов.

2. Указанные в пункте 1 настоящего решения дополнитель-
ная и повышенная дополнительная ставки страховых взносов 
вводятся для применения банками — участниками системы 
обязательного страхования вкладов при исчислении стра-
ховых взносов в фонд обязательного страхования вкладов 
за расчетные периоды III и IV календарных кварталов 2023 г.

Сведения о земельных 
участках, расположенных в границах  

ОЭЗ ППТ «Красноярская  
технологическая долина» 

Информация по состоянию на 30 июня 2023 года

п/н Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Статус 
земельного участка

1. 24:50:0400388:2159 116 649 Свободен

2. 24:50:0400403:139 8 705 Свободен

3. 24:50:0400403:140 221 912 Свободен

4. 24:50:0400403:141 89 758 Свободен

5. 24:50:0400388:11 1 593 Свободен
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, 
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической 

зоны промышленно-производственного типа  
и не сданных в аренду 

Информацию о порядке оформления прав на земель-
ные участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Оренбур-
жье» по телефону: (3532) 44-24-55.

Кадастровый номер Площадь, кв.м
г. Оренбург 

56:44:0103001:1612 3 882
56:44:0103001:1914 133 376 
56:44:0103001:1915 612 870
56:44:0103001:1917 105 903
56:44:0103001:1918 265 634
56:44:0103001:2008 1 475 526
56:44:0103001:2010 2 648
56:44:0103001:2017 8 423

г. Орск 
56:43:0319001:13 67
56:43:0319001:17 459 529
56:43:0319001:19 496 942
56:43:0319001:20 483 551
56:43:0319001:21 324 275
56:43:0319001:22 15 070
56:43:0319001:66 7 830
56:43:0319001:105 417
56:43:0319001:106 17 517
56:43:0319001:111 24 043

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СТОЛИЦА 

Где появятся 
новые станции 
Троицкой 
линии метро

ПОЕЗД 
В «ДЕСНУ» 
Сергей Жуков

Участок Троицкой линии мет-
ро от «Коммунарки» до «Ке-
дровой» пройдет вдоль Калуж-
ского шоссе. Об этом в своем 
Telegram-канале сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

На участке длиной около де-
сяти километров планируется 
построить четыре станции. Три 
из них — «Сосенки», «Летово» 
и «Десна» — будут наземными. 
Первую строители собирают-
ся возвести рядом с одноимен-
ной деревней между Калуж-
ским шоссе и улицей Старые 
Сосенки, вторую — около парка 
«Летова тропа». «Десну» раз-
местят вдоль Калужского шос-
се недалеко от деревни с тем же 
названием. Подземная «Кедро-
вая» появится вблизи жилого 
комплекса «Новые Ватутин-
ки» в микрорайоне Централь-
ный. В районе этих станций, 
заметил Собянин, живут и ра-
ботают 680 тысяч человек: они 
смогут экономить на ежеднев-
ных поездках в среднем 25—30 
минут. В частности, улучшит-
ся транспортная доступность 
для 133 тысяч жителей района 
Теплый Стан, 58 тысяч из ко-
торых смогут доходить до мет-
ро пешком. Удобнее горожанам 
станет добираться и до других 
крупных ТПУ. Троицкая ли-
ния с 17 станциями пройдет от 
МЦК ЗИЛ до Троицка. Она ста-
нет одной из самых протяжен-
ных в столичном метро (42 ки-
лометра) и самой большой за 
пределами МКАД. Участок от 
«ЗИЛа» до «Коммунарки» уже 
строится. Его планируют сдать 
в эксплуатацию в 2024 году. Ра-
нее «РГ» сообщала, что жите-
ли Москвы выбрали цвета для 
новых линий метро на схемах. 
Например, Троицкая линия 
окрасится в изумрудный цвет. 
Рублево-Архангельская линия 
будет обозначена на схемах 
метро графитовым цветом. Би-
рюлевская ветка станет руби-
новой. Такие решения приняты 
по итогам голосования в «Ак-
тивном гражданине».  

ПРАЗДНИК 

В Лужниках 
отметят 
столетие 
московского 
спорта

БЫСТРО, 
СИЛЬНО, 
ВЫСОКО
Ирина Огилько

В первый день июля в Лужни-
ках соберутся сотни спортсме-
нов, чтобы отметить юбилей 
московского спорта. Юбилей 
значимый, столетний — 27 июня 
1923 года в Москве был учре-
жден совет физической культу-
ры и спорта, с того момента и 
начался отсчет спортивных до-
стижений города.

«Этот праздник — возмож-
ность для каждого прикоснуть-
ся к истории спорта в Москве, 
добавить в нее частичку себя 
и сделать ее по-настоящему 
личной историей», — поделил-
ся руководитель Москомспор-
та Алексей Кондаранцев. А в 
пресс-службе добавили, что 
примут участие в празднике 
многие олимпийские чемпио-
ны, например, фигуристы Али-
на Загитова, Алексей Ягудин, 
Евгения Медведева, Камила Ва-
лиева, гимнаст Алексей Немов, 
фехтовальщица Карина Азна-
вурян, биатлонист Алексей Ши-
пулин и многие другие.

Территорию Лужников по-
делят на тематические зоны по 
популярным в Москве видам 
спорта: шахматы, легкая атле-
тика, настольный теннис, вор-
каут, сайклинг (тренировка на 
велотренажерах), мини-фут-
бол, петанк (бросание шаров), 
брейк-данс, экстрим, регби, ла-
зертаг, пейнтбол, паркур и др. 
Начнется праздник в полдень. 
С этого времени пространство 
вокруг олимпийского комплек-
са превратится в гигантский 
спортивный муравейник: на 
каждой из площадок начнут-
ся состязания и мастер-клас-
сы. Среди них стоит выделить 
фестиваль фигурного катания, 
который с 13.45 начнется на 
Малой спортивной арене. А на 
футбольном стадионе с 14.30 
гимнастка Самира Мустафаева 
ждет всех на открытую трени-
ровку по стрейчингу.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КУЛЬТУРА В Иваново 
покажут лучший фильм 
Каннского фестиваля

Анатомия 
«Зеркала»

Татьяна Ткачёва, «Российская газета», Иваново

Ленту Жюстин Трие «Анатомия падения», месяц назад 
получившую главный приз в Каннах, увидят зрители 
международного кинофестиваля «Зеркало» имени Ан-
дрея Тарковского. Он пройдет в Ивановской области с 
30 июня по 5 июля. В конкурсе участвуют режиссеры 
из 12 стран. Всего в программе сотня фильмов — в том 
числе несколько российских премьер. Публику ждут 
показы советской классики к юбилею Олега Янковско-
го, подборка картин о текстиле и костюмах, мультики 
и обсуждение книг.

Старт «Зеркалу» вечером в пятницу даст концерт 
музыки Эдуарда Артемьева на площади в Юрьевце, ко-
торый для Тарковского был городом детства. Там же 
состоится открытый показ фильма Николая Бурляева 
и Дмитрия Чернецова «Боже! Чувствую приближение 
Твое!» — попытка рассказать о духовном поиске вели-
кого режиссера. Фестивальные события в этом году 
охватят также Иваново, Кинешму, Шую и Кохму.

В международном блоке — восемь фильмов, снятых 
в Сербии, Китае, США, Индии, Франции и других стра-
нах. Некоторые из картин участвовали в престижных 
фестивалях в Каннах, Сан-Себастьяне и Пусане.

Блок российского кино познакомит зрителя, в 
частности, с новыми работами Натальи Мещаниновой, 
Валерия Фокина, Андрея и Авдотьи Смирновых. Люби-
телей анимации порадуют отечественные мультики, 
снятые за последние два года, и советские шедевры из 
коллекции «Союзмультфильма». Отдельную програм-
му посвятили текстилю, дизайну и моде в кино. Подроб-
ное расписание — на сайте фестиваля «Зеркало» 
https://zerkalo.space и в официальном паблике в «ВК».  

ЗАНЯТОСТЬ Численность 
трудоспособного 
населения в России 
вырастет

Рабочая идея

Ирина Жандарова

Уровень безработицы по итогам мая обновил исто-
рический минимум — снизившись до 3,2%, сообщил 
Росстат. Трудоустроенными числятся 73,4 млн чело-
век. А без работы остаются лишь 2,4 млн человек. Са-
мые многочисленные группы среди безработных это 
люди до 25 лет — 19,1%, еще 20,6% — в возрасте 50 лет 
и старше. Самый высокий уровень безработицы среди 
людей, не имеющих опыта работы, — 28,4%.

При таком статистическом раскладе сотрудни-
ки скорее перемещаются между работодателями. И 
открытое резюме еще не говорит о том, что у человека 
нет работы. Среди офисных служащих становится нор-
мой всегда держать резюме в открытом доступе, отме-
чает управляющий директор «Авито Работы» Артем 
Кумпель.

Наибольшую не-
хватку кадров ис-
пытывает промыш-
ленность. На одного 
соискателя-рабо-
чего сегодня прихо-
дится 10 вакансий в 
производственной 
сфере, отмечала за-
меститель предсе-
дателя правитель-
ства РФ Татьяна Го-
ликова. По данным «Авито Работы», число предложе-
ний от предприятий за год увеличилось в три раза.

При этом эксперты уверены, что у страны есть по-
тенциал для наращивания трудовых ресурсов. «В ны-
нешнем году число людей трудоспособного возраста 
составляет 82,8 млн человек, и, согласно среднему ва-
рианту прогноза, к 2035 году оно поднимется до 88,5 
млн человек», — говорит Павел Селезнев, декан фа-
культета международных экономических отношений 
Финансового университета при правительстве России. 
Он отмечает, что положительное влияние на числен-
ность населения трудоспособного возраста оказыва-
ет пенсионная реформа. Число старших школьников 
также имеет тенденцию к увеличению. Рынок труда 
пополняется выпускниками вузов и колледжей, в этом 
году они выпустят 1,7 млн молодых специалистов.

За счет популяризации среднего образования 
все больше школьников принимает решение идти в 
колледж после 9-го класса. На работу они выйдут на 
несколько лет раньше своих сверстников, обучаю-
щихся в вузах. Однако в стране плохо распростране-
на практика совмещения учебы с работой, в отличие 
от зарубежных стран, отмечает Виктор Ляшок, к.э.н., 
с.н.с. лаборатории исследований пенсионных систем и 
актуарного прогнозирования социальной сферы ИН-
САП РАНХиГС. А это могло бы положительно сказать-
ся на численности рабочей силы в России.

Сохранение страховых выплат по уходу за ребенком 
до 1,5 года для женщин, которые досрочно вышли на ра-
боту, также стимулирует занятость. Сейчас неполный 
день трудятся 8,4% женщин, или 142 тысячи, что го-
ворит об их стремлении вернуться к работе как можно 
раньше. Эти меры должны подкрепляться созданием ин-
фраструктуры в виде дошкольных детских учреждений, 
обращает внимание Зудина Анна Алексеевна, научный 
сотрудник Центра трудовых исследований НИУ ВШЭ.  

Варенье Ivanov 

Актуальная редакция 
пункта 1 статьи 1477 
ГК РФ гласит: «На то-

варный знак, то есть на обозна-
чение, служащее для индивиду-
ализации товаров, признается 
исключительное право, удосто-
веряемое свидетельством на то-
варный знак (статья 1481)». А в 
предыдущей редакции закона, 
по словам адвоката, было запи-
сано иначе. «На товарный знак, 
то есть на обозначение, служа-
щее для индивидуализации то-
варов юридических лиц или 
индивидуальных предприни-
мателей, признается исключи-
тельное право, удостоверяемое 
свидетельством на товарный 
знак (статья 1481)».

Соответственно, до приня-
тия закона самозанятые были 
вынуждены получать статус 
ИП, чтобы зарегистрировать 
свои логотипы в качестве то-
варных знаков. Теперь же лю-
бые физические лица, включая 
самозанятых, вправе подать 
заявку на регистрацию товар-
ного знака, охраняемого зако-
ном. «Мы с коллегами уже сей-
час видим большое количество 
запросов от самозанятых на 
консультации по этому вопро-
су и регистрацию товарных зна-
ков. Изменения в Гражданский 
кодекс были вызваны запро-
сами самого бизнеса, а значит, 
такие изменения будут поль-
зоваться спросом», — говорит 
Дудко.

Статус самозанятого при-
влекателен тем, что предпо-
лагает самый простой на сего-
дняшний день режим налого-
обложения с льготной ставкой 
4% с доходов, полученных от 
продажи товаров и услуг физ-
лицам, и 6% — с доходов от юр-
лиц и ИП. Этот режим был 
запущен Федеральной налого-
вой службой (ФНС) 1 января 
2019 года. Применять его мо-
гут физические лица, не имею-
щие работодателя и не привле-
кающие наемных работников. 
Представлять отчетность, ис-
пользовать контрольно-кассо-
вую технику, регистрировать-
ся в качестве индивидуально-
го предпринимателя и упла-
чивать фиксированные стра-
ховые взносы самозанятые не 
обязаны. «Все взаимодействие 
между самозанятыми и нало-
говыми органами происходит 
удаленно посредством исполь-
зования мобильного приложе-
ния «Мой налог», — поясняют 
в ФНС.

«Самозанятость — это уни-
кальный инструмент легализа-
ции целого пласта российской 
экономики, предложенный 
ФНС России. Благодаря само-
занятости многие начинающие 
предприниматели смогли рабо-
тать полностью легально, а раз-
вившись, зарегистрировать ИП 
или организацию», — говорит 
руководитель Департамента 
налогов Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Дмитрий Ряховский.

По мнению эксперта, удоб-
ство и простота позволяют 
стать самозанятым практиче-
ски любому. Теперь государство 
пошло дальше. Возможность 
регистрации товарных знаков 
самозанятыми станет еще од-
ной возможностью развивать 
микропредпринимательство в 
серьезный бизнес. Кроме того, 
это позволит позиционировать 
свой личный бренд, что особен-
но актуально в блогосфере и 
индивидуальных услугах — как 
раз то, с чего начинается пред-

принимательство. Регистра-
ция товарных знаков позволит 
увереннее чувствовать себя на 
рынке, полагает он.

Самозанятость может быть 
временной формой экономи-
ческой активности, дополни-
тельным заработком или нача-
лом полноценного бизнеса, до-
бавляет эксперт по финансо-
во-правовой безопасности биз-
неса «ОПОРЫ России» Сергей 
Елин. «Для последней катего-
рии самозанятых крайне акту-
альной является возможность 
регистрации торговой марки. 
Наиболее распространенный 
пример — пошив одежды. Сего-
дня, в связи с уходом зарубеж-
ных брендов, появилась пре-
красная возможность заме-
щения их отечественными ди-
зайнерами», — говорит он.

По словам эксперта, некото-
рые предприниматели отшива-
ют одежду и реализуют ее через 
интернет-магазины, другие же 
только разрабатывают моде-
ли. И в этой нише важно сразу 
зафиксировать узнаваемость, 
бренд, который потом может 
вырасти в полноценный бизнес.

Аналогично дело обстоит с 
создателями сайтов, архитекто-
рами, ландшафтными дизайне-
рами, то есть теми отраслями 
бизнеса, где важна персонали-
зация таланта.

«Так что возможность реги-
стрировать торговую марку дает 
еще один импульс для развития 

самозанятости», — считает Елин. 
Аутентичность — важная часть 
работы для любого бренда, пред-
принимателя, замечает депутат 
Госсовета Республики Татар-
стан, представитель предприни-
мательского сообщества Руслан 
Нигматулин. «Произошло то, 
что должно было произойти чуть 
раньше. Законодательство дора-
ботали с учетом мнений самоза-
нятых. Возможность зарегистри-
ровать товарный знак для само-
занятого — это повышение узна-
ваемости бренда и помощь в его 
развитии», — пояснил он.

Так, самозанятый в будущем 
может открыть предприятие и 
нанять в штат людей. В таком 
случае ему не придется начи-
нать все сначала, поскольку у 
него уже будет свой бренд, по-
яснил Нигматулин. «Товарный 
знак — это доверие потребите-
ля, сохранение уникальности — 
правовая защита бренда от ис-
пользования конкурентами. Ко-
нечно, он наверняка поспособ-
ствует привлечению новых кли-
ентов. Кроме того, товарный 
знак представляет еще и ком-
мерческую ценность, его мож-
но продать», — заключил он.   

Теперь самозанятые могут 
торговать своим авторским 
и запатентованным продуктом.

А К Ц Е Н Т

Товарный знак защитит бренд от исполь-
зования конкурентами, сформирует 
доверие потребителей и поспособствует 
привлечению новых клиентов

На центральной площади в Юрьевце устроят цифровой кино-
театр, на вокзале в Иваново — пленочный.

К 2035 году 
в стране будет 
88,5 млн человек 
трудоспособного 
возраста

ОТДЕЛЕНИЕ 
ИЗ ПРАВИЛ

Но филиалы смогут 
открывать и вести сче-
та юрлицам, перево-

дить деньги по поручению юр-
лиц, заниматься инкассацией и 
кассовым обслуживанием юр-
лиц, покупать и продавать ино-
странную валюту.

Чтобы открыть филиал в Рос-
сии, иностранный банк должен 
будет получить лицензию от ЦБ, 
а сам филиал — аккредитацию. 
Также для работы ему нужно бу-
дет внести гарантийный депозит 
на рублевый корсчет в ЦБ. Ино-
странные государства не смогут 
получить по своему запросу све-
дения об операциях и их клиен-
тах — это возможно только с ве-
дома Банка России.

Работа должна будет вестись 
по российским правилам и на 
российской инфраструктуре. 
Например, передача информа-
ции о любых переводах средств 
должна идти через Систему 
передачи финансовых сообще-
ний ЦБ, кроме трансграничных 
платежей. Также свои серверы 
филиал зарубежного банка дол-
жен будет размещать внутри 
России, у него должен быть сайт 
на русском языке в российской 
доменной зоне. На нем обяза-
тельно должна быть указана ин-
формация о банковской лицен-
зии ЦБ, какие сделки разрешены 
филиалу в России, данные о ру-
ководстве, бенефициарах, фили-
алах в других странах и т.д.

Филиалы иностранных 
банков были фактически запре-
щены в России в 2013 году из-
за опасений, что они составят 
слишком серьезную конкурен-
цию национальным кредитным 
организациям, как это произо-
шло в ряде стран той же Восточ-
ной Европы (особенно ярко до-
минирование зарубежных ги-
гантов проявилось в Прибалти-
ке). Единственной разрешенной 
формой участия на российском 
рынке для иностранных кредит-
ных организаций осталась до-
черняя компания — именно так 
работают оставшиеся на данный 
момент в России зарубежные 
банки (большинство из которых 
— из недружественных стран). 
Дочерние банки со стопроцент-
ным иностранным участием 
действуют полностью в рамках 
российского банковского зако-
нодательства, выполняют регу-
ляторные требования Банка Рос-
сии в полном объеме, но и сво-
бодны от ограничений филиалов 
иностранных банков, при этом 
имея полный доступ к зарубеж-
ным источникам финансовых 
ресурсов, зачастую дешевых, 
подчеркивает доцент кафедры 
мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Татьяна Белянчикова.

Она указывает, что теку-
щая версия законопроекта при 
большом количестве ограниче-
ний по операциям для друже-
ственных иностранных банков 
одновременно оставляет им в ка-
честве разрешенных сделки по 
факторингу и лизингу. «Хотя при 
отсутствии возможности вну-
трироссийского фондирования 
и лизинг, и факторинг будут по 
факту международными. Поче-
му в законопроекте сделано та-
кое исключение и нет ли боязни 
конкуренции с отечественными 
банками и специализированны-
ми компаниями — вопрос откры-
тый», — отмечает Белянчикова.

По ее мнению, можно с долей 
осторожности предположить, 
что открытие филиалов будет 
интересно иностранным банкам 
в трех случаях: если они будут 
использованы не только для рас-
четов и платежей (например, для 
тех же лизинга и факторинга); 
если это необходимо для обслу-
живания крупных внешнетор-
говых партнеров двух стран для 
обеспечения расчетов в нацва-
лютах и если открытие филиа-
лов будет обусловлено неэконо-
мическими причинами.

«Представляется, что выда-
ча разрешений на деятельность 
должна — по крайней мере, на 
данном этапе — быть достаточ-
но жесткой и обусловленной 
спецификой текущего момента, 
а перечень разрешенных опе-
раций — более широким, что-
бы получить жизнеспособные 
структуры, которые могли бы 
упростить расчетные операции 
и стать источником дополни-
тельных инвестиций в нацио-
нальную экономику», — считает 
Белянчикова.  

1

— Банки будут приостанавливать 
на два дня «явно 
мошеннические операции»
rg.ru/art/2589818

— Считать средний заработок для пособия по безработице 
будут по-новому
rg.ru/art/2588960

ТУРИЗМ В Татарстане открылась первая в России 
оборудованная стоянка для домов на колесах

Отель для машин
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

С
тоянка для автодомов 
открылась в 17 километ-
рах от центра Казани, в 

поселке Осиново, в полутора 
километрах от трассы М7.

От обычной стоянки автокем-
пинг отличается целым комплек-
сом предоставляемых услуг, ко-
торые так нужны тем, кто путе-
шествует в доме на колесах.

Так, автомобиль тут же под-
ключат к электричеству мощ-
ностью в 7 киловатт. А это зна-
чит, что можно пользоваться 
кондиционером, микровол-
новкой и другими электропри-
борами без опасения, что сядет 
аккумулятор.

Тут же можно слить «гряз-
ную» канализационную воду и 
залить в баки питьевую, а глав-
ное — сделать все это в комфорт-
ных условиях. На территории 
есть прачечная, кухня, полно-

ценный душ, спортплощадка, 
костровая зона. А для тех, кто 
уже устал ночевать в своих фур-
гонах, поставили десять мо-
дульных домов, где сервис обе-
щают как в отеле.

Еще одна фишка кемпинга — 
это два зимних ангара. Больше 
всего автодома боятся солнца 
и мороза. А условий, чтобы пу-
тешествовать с комфортом, ис-
пользуя свои фургоны в зимнее 
время, в России пока практиче-
ски не создано. А тут можно по-
ставить свой дом на колесах и 
изучать местность хоть на арен-
дованном электромобиле, хоть 
на вертолете. Такая услуга тоже 
есть.

— В нашей стране инфра-
структура для того, чтобы пу-
тешествовать в автодомах, пока 
развита слабо, — признается Ви-
талий Смирнов, приехавший из 
Екатеринбурга. — Вопрос сто-
ит не только в отсутствии мест 
для комфортного отдыха, про-

сто подключить дом к электри-
честву, чтобы зарядить батареи 
— большая проблема. Сколько я 
катаюсь по стране, такого сер-
виса еще не видел.

Толчком для создания ин-
фраструктуры в Татарстане 
для путешествия в автофур-
гонах послужило проведение 
фестиваля автокараванеров 
«Vanlifefest Симфония», кото-
рый проходит уже третий год 
подряд. На нем впервые прозву-
чала идея создания кемпингов 
для автодомов.

— Это огромный потенци-
ал для внутреннего туризма, — 
считает председатель комитета 
по туризму РТ Сергей Иванов.

— Караванеры — удивитель-
ные люди, — добавляет директор 
модной стоянки Андрей Варла-
мов. — Они тратят свою жизнь на 
путешествие, а деньги — на впе-
чатления. — Это люди повидав-
шие мир. Поэтому и выбирают 
самое лучшее.  

Караванеры — удивительные люди. Они тратят свою жизнь на путешествия, а деньги — на впечатления.

ГАДЖЕТЫ Более пяти 
миллиардов мобильных 
телефонов ожидают утилизацию

Все перемелется

Светлана Задера, 
Олег Капранов

Более пяти миллиардов мобиль-
ных телефонов находятся сего-
дня по всему миру в ящиках сто-
лов, ненужном хламе и прочих 
местах в ожидании утилизации 
или переработки. Таковы дан-
ные Ассоциации GSM (GSMA), 
объединяющей крупнейших 
операторов связи по всему 
миру. Проблема утилизации 
устаревшей мобильной элек-
троники становится вызовом и 
в России, отмечают эксперты.

GSMA ставит перед членами 
ассоциации задачу: к 2030 году 
не менее 20% от всего объема 
проданных устройств должно 
собираться и правильно утили-
зироваться. По оценкам ассо-
циации, при должной перера-
ботке пять миллиардов мобиль-
ных телефонов могут восстано-
вить золото, палладий, серебро, 
медь, редкоземельные элемен-
ты и другие важные минералы 
на сумму 8 млрд долларов США, 
а также объемы кобальта, доста-
точные для выпуска 10 млн ак-
кумуляторов электромобилей.

В России требования об об-
ращении с электронными и 
электрическими отходами всту-
пят в силу с 1 сентября 2023 
года. Согласно документу, доля 
утилизируемых отходов элек-
троники, которые в том чис-
ле будут использоваться при 
производстве новой продукции, 
должна будет составлять 85%.

Сейчас утилизация органи-
зована очень просто, отмеча-
ет ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. «Есть несколько заводов, 
которые перерабатывают элек-
тронику. В том числе они мо-
гут перерабатывать телефоны. 

Это ручная работа с достаточ-
но высокой себестоимостью 
— 150—200 руб за аппарат. Все 
конструкции разные, а из каж-
дого аппарата надо вынимать 
аккумулятор. После этого все 
оставшееся перемалывается», 
— говорит Муртазин.

Участвуют в таких програм-
мах и розничные сети. «Про-
грамма по сбору на перера-
ботку устаревшей или пришед-
шей в нерабочее состояние тех-
ники реализуется с 2019 года. С 
2019 года компания передала 
на лицензированные предпри-
ятия для переработки более 8 
тыс. тонн старой техники, бата-
реек и упаковки от товаров», — 
рассказала «РГ» руководитель 
экологических проектов в роз-
нице «М.Видео-Эльдорадо» Ок-
сана Платонова. По ее словам, в 
2022 году таким образом было 
собрано почти 53 тыс. техниче-
ских приборов.

Согласно данным Россий-
ского экологического операто-
ра (РЭО), в России в середине 
прошлого года перерабатыва-
лось только 5% отходов элек-
тронного и электрического обо-
рудования. Большая часть отхо-
дов электроники — это бытовая 
техника (67%, или 1 млн тонн), 
IT-оборудование и офисная тех-
ника занимают 9% в этих отхо-
дах. Исполнительный директор 
ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин дает более 
позитивные цифры по перера-
ботке, хоть и тоже небольшие — 
10%. По его словам, заводы по 
переработке техники в Москве, 
Московской области и Липец-
ке недозагружены, потому что 
люди просто выкидывают тех-
нику в обычный мусорный бак. 
А после этого она, чаще всего, 
непригодна к переработке.  

1

— Какую господдержку могут 
получить самозанятые — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2568012
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Большинство 
работающих 
сейчас в России 
«дочек» иностран-
ных банков — 
из недружествен-
ных стран
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РЕЗОНАНС 

Цифровая 
европейская 
валюта 
не заменит 
наличные 

БОЛЬШЕ 
РАЗНЫХ ЕВРО
Василий Федорцев

Еврокомиссия представила 
проект регламента о цифро-
вом евро. Цифровые деньги, как 
предполагают в Брюсселе, будут 
введены в ЕС примерно в 2026—
2028 годах и получат такой же 
статус законного платежного 
средства, что и наличные. Гра-
жданам при этом обещают мак-
симальное удобство, почти пол-
ную анонимность при использо-
вании «цифры», а также то, что 
монеты и банкноты никуда не 
денутся — наоборот, их положе-
ние в экономике получит допол-
нительную правовую защиту.

Инициатива тем не менее 
была встречена без особого вос-
торга. Политики и эксперты 
предрекают, что новый формат 
валюты не будет пользоваться 
популярностью и станет не бо-
лее чем еще одним цифровым 
средством платежа, которых и 
так уже много. А журналисты 
отмечают, что будоражить из-
бирателей подобными законо-
проектами накануне очередного 
электорального цикла в ЕС — не 
самая хорошая идея. Обычные 
граждане смотрят на цифро-
вой евро с подозрением, опаса-
ясь, что все в итоге закончится 
полной отменой наличных. И 
в большинстве своем уверены, 
что никакой цифровой валюты 
им не надо.

 «На бумаге» проект Евро-
комиссии выглядит привлека-
тельно. В отличие от банковских 
карт, цифровой евро должны бу-
дут принимать везде на терри-
тории еврозоны. При этом для 
его использования не обязатель-
но иметь счет в банке — нужно 
только специальное мобильное 
приложение. Храниться циф-
ровая валюта будет на счетах 
Европейского центробанка, то 
есть, по сути, он возьмет на себя 
значительную часть сегодняш-
них функций частных банков. 
Для оплаты «цифрой» наличие 
интернета не обязательно, если 
принимающая платеж сторона 
находится в пределах физиче-
ского контакта. Более того, при 
таких офлайн-платежах обеща-
ют полную анонимность — как 
при использовании наличных. В 
ЕЦБ также утверждают, что они 
вообще не будут иметь возмож-
ности идентифицировать поль-
зователей цифровой валюты и 
их транзакции. Хотя в полную 
анонимность верится все же с 
трудом.

По всей видимости для того, 
чтобы успокоить обществен-
ность, Еврокомиссия увязала 
проект о цифровом евро с еще 
одним документом — о защите 
статуса наличных евро. В по-
следнее время магазины и за-
ведения общепита в странах ЕС 
стали все чаще отказываться от 
приема наличных денег. Циф-
ровые платежи для бизнеса го-
раздо удобнее — хотя бы с точ-
ки зрения ведения отчетности. 
Теперь в Брюсселе решили это 
исправить и хотят обязать пред-
принимателей принимать банк-
ноты и монеты, даже если им 
этого не очень хочется. А заодно 
обеспечить гражданам простой 
и удобный доступ к банкоматам 
— чтобы они могли эти самые 
банкноты получить. Предста-
вители Еврокомиссии также не 
жалеют усилий на разъяснения, 
что «цифра» наличным никак 
не угрожает. Впрочем, никакой 
гарантии, что этого не произой-
дет, скажем, лет через десять-
пятнадцать, когда цифровая ва-
люта получит широкое распро-
странение, конечно, нет. К тому 
времени сегодняшние чиновни-
ки уйдут на пенсию, а все обе-
щания, как это водится, будут 
забыты.  

Еврокомиссия 
увязала проект 
о цифровом евро 
с еще одним 
документом — 
о защите статуса 
наличных евро

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Туркменистане 
открыли первый в стране 
«умный» город

Смарт-абад

Анна Белорусцева

Власти Туркмении официально 
открыли первый в стране «ум-
ный» город под названием Ар-
кадаг. Населенный пункт распо-
ложен в 30 километрах от бело-
каменного Ашхабада.

В рамках первого этапа 
строительства, на который вы-
делили 3,3 миллиарда долла-
ров, в Аркадаге возвели 336 зда-
ний, выполненных из эколо-
гичных материалов. Визитной 
карточкой города является его 
инновационная инфраструкту-
ра. Там есть и «умные» свето-
форы, которые подстраивают-
ся под городской трафик, и вы-
сокотехнологичные парковки, 
оповещающие автомобилистов 
об освободившихся местах. Му-
сорные баки, в свою очередь, 
фиксируют заполнение и от-
правляют соответствующую 
весточку коммунальным служ-
бам, а специальные станции со-
бирают и очищают дождевую 
воду. В городе установили аль-
тернативные источники гене-
рации энергии — солнечные ба-
тареи и ветрогенераторы. По 
улицам пустили электробусы 
и электромобили. Технологии 
позволили обеспечить комфорт 
и людям с ограниченными воз-
можностями, в том числе с по-

мощью тактильных дорожек 
для ориентации в пространстве. 
В городе уже есть своя газета, 
телеканал и футбольный клуб.

На втором этапе строитель-
ства, который планируют за-
вершить в 2026 году, власти 
планируют возвести в Аркадаге 
различные предприятия и нала-
дить производство продоволь-
ственной, промышленной, фар-
мацевтической и медицинской 
продукции. Это призвано уве-
личить количество рабочих 
мест и численность населения 
города с нынешних 43 до 70 ты-
сяч человек.

Название нового населен-
ного пункта и многих муни-
ципальных объектов связано 
с бывшим главой государства 
и отцом действующего лидера 
Гурбангулы Бердымухамедо-
вым. «Аркадаг» — почетный ти-
тул политика и переводится как 
«покровитель» и «твердыня».

Экс-президент Туркмени-
стана задумал «стройку века» 
в 2018 году и на протяжении 
последних лет принимал непо-
средственное участие в реали-
зации проекта. Открытие Арка-
дага приурочили к дню рожде-
ния Бердымухамедова, а на цен-
тральной площади города уста-
новили 31-метровый памятник 
его коню Акхану.  

ЧП Под Неаполем может проснуться супервулкан

Конкурент Везувия
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

С
упервулкан, находящий-
ся в районе Флегрейских 
полей неподалеку от Неа-

поля и последний раз извергав-
шийся в эпоху Возрождения 
(1538 год), имеет все шансы в 
ближайшее время проснуться 
от глубокой спячки с катастро-
фическими последствиями. К 
столь тревожному выводу при-
шли итальянские и британские 
ученые, ссылающиеся на уча-
стившиеся землетрясения — 
лишь в апреле в регионе насчи-
тывалось более 600 эпизодов 
подземных толчков.

Флегрейские поля приня-
то считать супервулканом из-
за того, что около 40 тысяч лет 
назад их мегаизвержение ста-
ло одной из причин вымирания 
неандертальцев в Европе и вы-
звало наступление «вулканиче-
ской зимы».

По словам соавтора иссле-
дования Стефано Карлино из 
Института геофизики и вулка-
нологии, давление в недрах вул-
кана, кальдера которого распо-
ложена преимущественно под 
водой, растет на глазах. Это мо-
жет привести к большому раз-
рыву в земной коре.

Исследователи убеждены, 
что, если супервулкан проснет-

ся, его взрыв будет сравним по 
силе и разрушениям с изверже-
нием вулкана Везувий в 79 году 
н. э., в результате которого были 
уничтожены города Помпеи и 
Геркуланум. Ожидается, что 
Флегрейские поля могут спро-
воцировать извержение силой 
в 8 баллов, в результате чего бу-
дет выброшено более 300 ку-
бических километров горячего 
газа и частиц лавы. Вулканиче-
ские газы и пепел супервулка-
на могут подняться до страто-
сферы, что может привести к 
глобальной зиме, а также на-
нести колоссальный урон ди-
кой природе и посевам. Соглас-
но данным Департамента гра-
жданской обороны, в «красной 
зоне» риска в итальянской об-
ласти Кампания находятся око-
ло полумиллиона человек.

Как поясняют ученые, чтобы 
произошло извержение, магма 
должна выйти вверх в нужном 
месте, чего на данный момент 
пока не случилось. Но экспер-
ты отказываются исключать, 
что это может произойти в бли-
жайшее время. Поэтому власти 
близлежащего города Поццуоли 
на всякий случай решили пере-
страховаться, объявив желтый 
уровень вулканической трево-
ги. Согласно разработанному 
ими превентивному плану, на-
селение будет переведено в без-
опасные районы в течение всего 
трех дней.  

Супервулкан Сольфатара на Флегрейских полях не извергался много сотен 
лет и всегда привлекал туристов. Но теперь он просыпается.

КОНФЛИКТ После убийства полицейским 17-летнего парня 
беспорядки из пригородов Парижа распространились 
по стране

Франция в огне

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
огасить как мож-
но быстрее пожар, 
который, того гля-
ди,  охватит  всю 
страну. Такую за-
дачу поставил пре-
зидент Эмманюэль 
Макрон на чрезвы-
чайном совещании, 

которое состоялось после гром-
кого убийства в Нантере. Главе 
МВД, его коллеге из минюста, а 
также премьеру Элизабет Борн 
было в жесткой форме указа-
но предпринять решительные 
меры, чтобы обуздать ситуа-
цию и «подготовиться к следу-
ющим нескольким дням».

А положение действительн, 
сложное, если не сказать ахо-
вое. Как пишет столичная газе-
та le Figaro, речь идет о «порохо-
вой бочке, и чтобы она взорва-
лась, достаточно искры». Сей-
час эти искры уже начинают 
разлетаться по многим регио-

нам Франции. После погро-
мов в парижских предместьях, 
включая, естественно, Нантер, 
где полицейский расстрелял 
17-летнего Наэля, беспоряд-
ки распространились на круп-
ные города. Причем в качестве 
основных целей протестую-
щие выбирают те строения, ко-
торые ассоциируются с госу-
дарством,  республиканским 
строем, что особо подчеркнул 
на упомянутом совещании гла-
ва МВД Жеральд Дарманен.

Так, в предместье Лиона та-
мошняя возмущенная моло-
дежь забросала петардами зда-
ние полицейского участка. 
Аналогичная судьба постиг-

ла комиссариаты в Ницце,  
Рубе, парижском пригороде 
Монтрей. Также пострадал с 
десяток муниципалитетов. В  
Монс-ан-Барёль, что на севе-
ре Франции, полсотни парней 
окружили мэрию с явным на-
мерением подпустить ей «крас-
ного петуха». Предварительно 
разбили окна, выбили двери и 
стали метать внутрь пиротех-
нику, бутылки с зажигатель-
ной смесью. Причем в это вре-
мя в горящем здании вместе с 
мэром находилось несколько 
перепуганных муниципальных 
ажанов. Не обошлось бы без 
жертв, если, в конце концов, 
не удалось бы вывести людей 

через запасной выход. Прав-
да, строению был нанесен се-
рьезный ущерб, а первый этаж 
выгорел дотла.

Атакам также подверглись 
школы, центры досуга, библио-
теки. Были подожжены многие 
десятки, если не сотни автомо-
билей, несколько городских ав-
тобусов и даже трамвай. При 
этом бунтовщики во многих 
местах расстреливали из пом-
повых ружей камеры наружно-
го наблюдения, чтобы позднее 
не поплатиться за свои бес-
чинства. Дело дошло до того, 
что в ночь на четверг группа 
людей в черном попыталась 
атаковать одну из самых круп-
ных тюрем Франции — Френ, ко-
торая находится в паре десят-
ков километров к юго-западу от 
Парижа. Однако были отогна-
ны подоспевшим полицейским 
спецназом.

На этом тревожном фоне все 
чаще стали звучать призывы 
ввести в стране чрезвычайное 
положение, что сделал тогдаш-

ний президент Жак Ширак в 
ноябре 2005 года, когда пред-
местья французских городов 
были охвачены схожими беспо-
рядками. С такими предложе-
ниями вышли глава правоцен-
тристской партии Эрик Сьотти 
и ряд других политиков, вклю-
чая бывшего кандидата в прези-
денты Эрика Земмура.

Тем временем прокурор 
Нантера, собрав пресс-конфе-
ренцию, заявил о том, что по-
лицейский, виновный в смерти 
юного водителя Mercedes AMG, 
пойдет по делу о «предумыш-
ленном убийстве». При этом он 
добавил, что «условия для за-
конного применения оружия 
им не были соблюдены». Судя 
по всему, служивому в сроч-
ном порядке готовят роль коз-
ла отпущения, чтобы хоть как-
то снизить градус нарастающей 
социальной напряженности в 
стране.  

Вспыхнувший в Нантере (на фото) 
пожар протестов постепенно пере-
мещается по всей Франции.

А К Ц Е Н Т

Как пишет столичная газета le Figaro, 
речь идет о «пороховой бочке, и чтобы 
она взорвалась, достаточно искры»

ЗАКОНЫ Регионы ввели 
штрафы за плевки, гамаки, 
фонтаны и приставание

Воспитание 
рублем

В российских регионах наводят общественный поря-
док высокими штрафами, чтобы отбить желание не то 
что в фонтане купаться или на улице хватать людей за 
руки, но даже плюнуть было жалко... денег.

В Ярославской области внесли поправки в за-
кон региона об административных правонарушени-
ях. Штраф за проезд без билета увеличили в двадцать 
раз  — до двух тысяч. За нарушение тишины в дневное 
время  — в пятнадцать раз, до трех тысяч. За доступ без 
разрешения на чердаки и в подвалы ярославцы теперь 
платят две тысячи. Купание в запрещенных местах 
обойдется в три тысячи. В Пермском крае последнее 
касается фонтанов, но штраф поменьше — тысяча. В эту 
же сумму обойдутся и гамаки на деревьях или кустах 
в сквере и парке. Еще в крае нельзя дебоширить с шу-
мом и матом. А в Ярославской области — отправлять 
естественные надобности и плевать в общественных 
местах. За это теперь полагается штраф — 1,5 тысячи 
рублей.

Раньше такой но-
веллы в региональ-
ном законе не было. 
В других регионах 
эта инициатива, по-
хоже, пришлась по 
душе. Как сказала 
«РГ» молодая мама 
из Петрозаводска 
Ксения Володи-
на: «Я гуляю с доч-
кой на набережной 
Онежского озера и 
наблюдаю мужчин, 
которые плюют где попало. Причем беспрерывно. Не-
приятно смотреть. И боязно, что дочка может насту-
пить во все это».

Ждут штрафы жителей Самарской и Омской обла-
стей, пристающих к прохожим с предложением пога-
дать, подать денег и другими возмутительными прось-
бами. Это им обойдется в тысячу рублей. В Самарской 
области такая новелла в кодексе только появилась. Те-
перь самарцев и их гостей нельзя хватать за руки, оде-
жду, преграждать путь, чтобы что-то продать или навя-
зать услуги. За приставание к гражданам в обществен-
ных местах грозит штраф до 2000 рублей. Повторное 
нарушение будет стоить уже до 5 тысяч.  

КОММЕНТАРИЙ

Александр Формачук, 
глава Общественной палаты Крыма:
— Инициативу ярославцев по штрафам за плевки поддержи-

ваю. Одними словами не отучим людей от бескультурья. Мы 

долго просили джипперов не гонять по заповедникам, а 

когда поняли, что это бесполезно, установили штраф — до 

100 тысяч рублей. Лесники говорят, что теперь в заповед-

никах стало спокойнее.

Подготовили Константин Бахарев, Юлия Василькина, 
Сергей Винник, Наталья Граф, Элина Труханова, 
Светлана Цыганкова

В регионах начали штрафовать за приставание погадать 
или купить что-то. Сумма может доходить до пяти тысяч рублей.

В Перми 
запретили шуметь 
и нецензурно 
выражаться 
в квартирах, садах 
и на огородах
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ОТДЫХ Усадьбы Москвы 
по выходным будут 
устраивать фестивали

Пикник 
в Кусково

Александр Мелешенко

В эти выходные впервые пройдет фестиваль «Усадьбы 
Москвы» — 1 июля гостей с обширной программой бу-
дут ждать в Кусково, а на следующий день пригласят 
в усадьбу Измайлово. И так будет продолжаться вплоть 
до 30 сентября — каждые выходные разные усадьбы 
будут устраивать литературные чтения, лекции, им-
мерсивные спектакли, мастер-классы и другие актив-
ности.

«Всего фестиваль пройдет на 15 исторических пло-
щадках, — рассказала заммэра Наталья Сергунина. — 
В течение трех месяцев москвичей и туристов ждет 
больше 270 мероприятий. Среди них экскурсии, встре-
чи с писателями, концерты, творческие занятия и теат-
ральные постановки».

Каждая из усадеб попытается познакомить посети-
телей со своей историей и особенностями. В Кусково в 
эту субботу, например, расскажут о формировании ар-
хитектурного ансамбля усадьбы, покажут иммерсив-
ный спектакль «Закулисье усадебного театра» и орга-
низуют тематический пикник «Традиции пикников: 
от царской России до наших дней».  
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КЛАССИКА Совпадет ли 
вердикт жюри 
Конкурса Чайковского 
с предпочтениями зала

Золотой 
стандарт

Айдана Кусенова, студентка 5-го курса 
Московской консерватории

В Москве подходит к концу XVII Международный кон-
курс им. Чайковского. Сегодня победителей наградят 
в Доме Пашкова. Вспомним самые яркие впечатления 
о конкурсе.

Почетные гости
В жюри этого года вошел китайский пианист 

Лю Шикунь — лауреат самого Первого конкурса 
Чайковского, состоявшегося в 1958 году. Тогда 19-лет-
ний конкурсант уступил только американцу Вану Кли-
берну, который взял первое место. «Русская фортепи-
анная школа по-настоящему уникальная, и конкурс 
тому подтверждение. В отличие от других европейских 
состязаний кон-
курс Чайковского 
является основой 
основ», — рассказал 
«РГ» Лю Шикунь.

Благодарный зал
На конкурсе 

Чайковского все-
гда благодарные 
зрители. Если по-
везет, то в сосед-
нем кресле можно 
встретить очень 
милого пожилого 
человека, который 
покажет свое фото 
с Ваном Клиберном, сделанное им на самом первом 
конкурсе Чайковского. Аншлаги с утра и до поздней 
ночи, но публика и атмосфера в двух залах диамет-
рально противоположная. У скрипачей в Концертном 
зале имени П. И. Чайковского атмосфера более ка-
мерная. Правда, неожиданностью стали аплодисмен-
ты между частями и даже вручение цветов. Строгость 
Большого зала консерватории располагает к более 
вдумчивому слушанию музыки — практически ника-
ких телефонных звонков и никаких аплодисментов 
между частями.

Выбор сочинений
В третьем туре у скрипачей совпали программы. 

Четвертый концерт Моцарта и скрипичный концерт 
Чайковского прозвучали у двух конкурсанток — Иин 
Цзин (Китай) и Елены Таросян (Россия). Но оба вы-
ступления были максимально разными и по внешней 
общей фактуре, и по технической детализированно-
сти. А настоящей находкой стал Второй фортепианный 
концерт Чайковского в авторской редакции — именно 
им открылся второй вечер у пианистов. Несправедли-
во редко звучащий концерт резко отличился на фоне 
остальных выступлений конкурсантов. Это грандиоз-
ное масштабное сочинение, которое сам композитор 
любил больше, чем первый концерт. И как же бережно 
отнесся к материалу Илья Папоян (Россия), за что ему 
огромная благодарность.

Заглянули к классику
После двух туров, пока конкурсанты репетировали 

с оркестром, члены жюри посетили дом русского му-
зыкального гения Петра Чайковского в Клину и поса-
дили сирень на территории музея-заповедника.

Колоритное исполнение
Первый концерт Чайковского может показаться 

той мерой, по которой на конкурсе судят о творческой 
зрелости, таланте и уверенности в собственном ис-
полнении. Все, как на Олимпийских играх: сравнение 
интерпретаций дало возможность для жюри выбрать 
самого лучшего среди всех. Вместе с этим каждый ар-
тист дарил залу свою энергетику, чувства и эмоции. 
Инструмент не менялся — пианисты отдали предпочте-
ние бренду Yamaha, но даже в этом случае ни одна нота 
не прозвучала одинаково. Завершил второй вечер фи-
нала Фортепианный концерт Бенджамина Бриттена, 
ставший свежим дыханием на конкурсе. Энджел Ста-
нислав Вонг (США) выбрал очень выигрышный кон-
церт. Калейдоскопический стиль британского нового 
классика ХХ века резко отличается от русских авто-
ров. Это очень колоритное пестрое сочинение, которое 
пришлось публике по душе, а живая и бодрая игра Эн-
джела покорила всех.

Чайковский против Моцарта
Третий тур предполагал выступление с двумя кон-

цертами, один из которых обязательное сочинение 
Чайковского — единственный концерт для скрипки, два 
концерта для фортепиано и Вариации на тему рококо 
для виолончели. У скрипачей вторым крупным сочи-
нением стал концерт для скрипки Вольфганга Амадея 
Моцарта (на выбор № 3-5). Некоторые профессионалы 
считают это «облегчением»: технически Моцарта сы-
грать легче, чем того же Сибелиуса. Но Моцарт обман-
чиво легкий. Исполнение его музыки подобно поис-
ку ответов на жизненные вопросы. Да и с Чайковским 
разве все просто? Тем не менее почти все финалисты 
справились со своими задачами блестяще.   

МУЗЕИ В Горках Ленинских — выставка о последней хозяйке усадьбы
 Зинаиде Морозовой

Розовый роман
Жанна Васильева

Т
ак и тянет назвать этот 
текст «Пальмы, розы и ре-
волюция», хотя о револю-

ции на этой выставке ни слова. 
Напротив, она далека от нее, как 
только может быть далек жен-
ский будуар со свежим букетом 
цветов, гостиная с мраморным 
бюстом Марии-Антуанетты и 
вазами Гарднеровского фар-
фора… Тем не менее выставка 
«Пальмы и розы Зинаиды Мо-
розовой» (куратор Софья Баг-
дасарова), которая открылась в 
Южном флигеле музея-заповед-
ника «Горки Ленинские», обре-
тает драматическое напряже-
ние именно в контексте музея 
и дома, где вождь революции за-
кончил свои дни. 

Посвященная последней хо-
зяйке усадьбы Зинаиде Григо-
рьевне Морозовой-Рейнбот, вы-
ставка фокусируется не на дра-
мах ее судьбы и ее старшей до-
чери Марии Саввишны Моро-
зовой, а на… предмете ее увле-
чения.

Нет, речь не о Савве Тимо-
феевиче Морозове, текстиль-
ном магнате, главном пайщи-
ке Московского Художествен-
ного театра, застрелившемся 
в гостинице на отдыхе в Кан-
нах в 1905 году. Савву Тимо-
феевича Зинаида Григорьев-
на, видимо, любила страстно. 
Ради него развелась с первым 
мужем — Сергеем Викуловичем 
Морозовым (Савва приходил-
ся ему дядей). Что такое развод 
для женщины из старообрядче-

ской семьи, объяснять не надо. 
От Саввы во втором браке она 
родила четверых детей. После 
его смерти она не смогла жить 
в особняке на Спиридоновке, 
построенном для нее мужем, 
продала его и купила усадьбу 
под Москвой. Да, Горки. Ее тре-
тий брак с Анатолием Анато-
льевичем Рейнботом, тогдаш-
ним градоначальником Моск-
вы, дал ей дворянство. И — воз-

можность отдаться увлечению 
цветами. 

Именно Зинаида Григорьев-
на вдохнула новую жизнь в ста-
рую дворянскую усадьбу. Прове-
ла электричество, канализацию, 
водопровод, телефон. В Горках 
было три телефонные линии, 
обеспечивающие связь с Моск-
вой и Петербургом. Собственно, 
эта модернизация вкупе с бли-
зостью с Москвой и определила 
выбор усадьбы как места лече-
ния и жизни Ленина.

Точно так же, практично, 
здраво и с размахом, она подо-
шла к устройству оранже-
реи (которая была по площади 
больше дома). Цветочное хозяй-
ство не было для нее бизнесом. 
Доход от «цветочного дела» не 
особо влиял на уровень жизни 
одной из самых богатых жен-
щин империи. Но любопытно, 
что практически все московские 
цветочные магазины с 1912 года 
вплоть до Октябрьской револю-
ции закупали цветы в хозяйстве 
Зинаиды Морозовой-Рейнбот.

Модернизация хозяйства, 
дома, оранжереи уживалась с 
увлечением эпохой французско-
го XVIII века, который отлично 
рифмовался с «мирискусника-
ми». Но Горки времен Морозо-
вой — это как бы «мирискусни-
ки» в квадрате. С одной стороны, 
бюст Марии-Антуанетты — для 
тугодумов, чтобы знали, кто тут 
главный образец для подража-

ния. С другой — образцы тканей 
для сорочек с цветами, которые 
производила Никольская ману-
фактура «Савва Морозов, сын и 
К». И фарфор — всюду. Неслучай-
но Горький писал, что спальня 
Морозовой похожа на магазин 
фарфора.

Но не Горькому, который от-
бил у Саввы Тимофеевича ак-
трису Марию Андрееву, рас-
суждать о спальне женщины, 
которая была соперницей его 
жены в поединке за Савву. По 
словам внука, на похоронах 
Саввы Морозова Зинаиду Гри-
горьевну раздражали два венка. 
Из белых лилий — «От Максима 
Горького и Марии Андреевой» и 
из красных роз в форме креста 
— «От Общества помощи полит-
заключенным». Розы, которые 
были символом любви, явились 
в момент трагедии как знаком 
креста и гибели.

Символическая линия, ко-
торая связана с образами розы 
как символа любви и красоты, и 
пальмы как символа вечности, 
мира, но и мученичества, — одна 
из важнейших на выставке. Сла-
ва Богу, Зинаида Григорьевна не 
повторила судьбу своей роле-
вой модели Марии-Антуанетты. 
Она осталась жива, хотя ее тре-
тий муж генерал Рейнбот был 
расстрелян в 1918 году. Она до-
жила до 80 лет, получая с 1930 
года пенсию от МХАТа (в память 
о помощи Саввы Морозова те-
атру) и разводя цветы на под-
оконнике в селе Ильинском. И 
сумрачный образ «Дамы с су-
мочкой» под пальмой и карти-
ной с цветочками, написанный 
Юрием Васнецовым в 1930-х, 
дает представление, как Зинаи-
да Григорьевна могла восприни-
маться в новую эпоху задорных 
пионерских песен.  

ГАСТРОЛИ Оркестр Utopia Теодора Курентзиса 
исполнил Третью симфонию Малера в Берлине

Зов утренней неги

Мария Бабалова 

Е
вропейский тур сим-
фонического орке-
стра Utopia во главе с 
Теодором Курентзи-
сом стал настоящим 
событием на марш-
руте Вена, Берлин, 
А ф и н ы …  В  а ф и ш е 
Третья симфония Гу-

става Малера. Знаменитый зал 
Berliner Philharmoniker встре-
тил музыкантов аншлагом, 
а провожал овацией.

Utopia — это новый между-
народный проект знаменитого 
греческого дирижера, чей та-
лант раскрылся в России. Своей 
целью музыканты декларируют 
стремление предпринять «иде-
алистическую попытку найти 
такой подход к созданию музы-
ки, который позволяет достичь 
внутренней сущности музы-
кального текста». В коллективе, 
созданном год назад, около 120 
музыкантов из трех десятков 
стран. И уже в этом году Utopia 
стала постоянным оркестром 
Funkhaus — одного из главных 
музыкальных центров Берлина. 
Он был построен как центр ра-
диовещания ГДР и сегодня при-
влекает самых разных музы-
кантов своими техническими 

возможностями, атмосферой и 
акустикой.

В Utopia, конечно же, со всей 
очевидностью проступают чер-
ты прежде созданного в России 
(в 2004 году в Новосибирске, а с 
2019-го базирующегося в Петер-
бурге) коллектива musicAeterna. 
Тут и одни и те же лица в орке-
стре, и фирменная манера ис-
полнения, и репертуар, ставший, 
как говорится, визитной карточ-
кой оркестра. Вот и для нынеш-
него европейского вояжа выбра-
на одна из симфоний Малера — 
смыслообразующего компози-
тора для Теодора Курентзиса.

Над Третьей симфонией Ма-
лер работал в течение летних 
каникул 1895 и 1896 годов в Ти-
роле. Третья симфония — одна из 
самых сложных в его наследии. 
В одном из писем Малер обозна-
чил программу своей Третьей 
симфонии следующим образом: 
«II—V части должны выразить 

последовательные ступени су-
щего, как я их трактую (II Что 
мне рассказывают цветы. III Что 
мне рассказывают звери. IV Что 
мне рассказывает ночь (чело-
век). V Что мне рассказывают 
утренние колокола (ангелы)). 
VI Что мне рассказывает лю-
бовь... Часть I — «Приход лета»... 
Лето мыслится как победитель, 
шагающий среди всего, что рас-
тет и расцветает, ползает и ле-
тает, мечтает и томится и, нако-
нец, того, о чем мы можем лишь 
догадываться».

Кстати, по первоначально-
му замыслу у симфонии была 
и VII часть Что рассказывает 
мне ребенок (небесная жизнь). 
Но в итоговом варианте симфо-
нии эта последняя часть отсут-
ствует. Ее музыкальный мате-
риал, как и собственно текст — 
«Небесная жизнь», вошел в фи-
нал Четвертой симфонии. Кро-
ме того, Малер отказался давать 

названия частям, предпочитая 
не раскрывать программу сочи-
нения слушателям.

Берлинское исполнение сим-
фонии не было лишено свой-
ственной Курентзису перфор-
мативности: оркестранты иг-
рали стоя, но, правда, вопре-
ки обыкновению, не раскачи-
вались в такт музыке; а паузы 
между частями симфонии по 
традиции останавливали по-
вествование и были нарочито 
наполнены бытовыми деталями 
— маэстро утирал пот, пил воду и 
взглядом продолжал красноре-
чиво общаться и со своими му-
зыкантами, и с залом.

Малер у Курентзиса лишен 
всякой классической хрестома-
тийности. В его интерпретации 
Третья симфония накатывает 
как природная стихия, вовлекая 
в свои «объятия» всех и каждого. 
В четвертой части, «Хоровод За-
ратустры», где Малер размыш-
ляет о смысле жизни и возмож-
ности радости, к сожалению, го-
лос немецкой контральто Вибке 
Лемкуль (певица по приглаше-
нию маэстро четыре года назад 
приезжала в Пермь на Дягилев-
ский фестиваль) звучал как-то 
уж очень бесстрастно и фор-
мально. В пятой части звонкие 
детские голоса повествовали 

ангельскую «сладкую песню, с 
благословенной радостью она 
звенела на небесах».

В отличие от прежних ис-
полнений Курентзис не только 
развернул всю романтическую 
космогонию симфонии , но и 
будто специально подчеркивал 
австро-немецкие гены компо-
зитора в менуэте или адажио. 
В целом исполнение получилось 
не идеальным, но абсолютно со-
кровенным, ибо энергетика ди-
рижера — трансформация уни-
кального таланта и беспример-
ного мастерства.  

Малер у Теодора Курентзиса лишен 
всякой классической хрестоматий-
ности.

Бюст Марии-Антуанетты — для тугодумов, чтобы знали, кто тут главный образец для подражания.

А К Ц Е Н Т

Маэстро утирал пот, пил воду и взглядом 
красноречиво общался и с музыкантами, 
и с залом

А К Ц Е Н Т

Именно Зинаида Григорьевна 
вдохнула новую жизнь 
в старую дворянскую усадьбу

— Больше новостей о конкурсе — на сайте
rg.ru/sujet/6794

Каким энергичным был второй концерт Прокофьева у молодого 
пианиста Сергея Давыдченко.

Все сочинения, 
выносимые 
на конкурс, 
известны 
широкой публике, 
ошибаться в них 
крайне опасно 
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Кстати

Церемония награждения лауреатов пройдет в полдень 

30 июня в Доме Пашкова. В этот же день — гала-концерт 

лауреатов, в 19.00 в концертном зале «Зарядье». Гала-кон-

церт также пройдет 1 июля в Санкт-Петербурге в зале 

«Мариинский-2».

Кстати

Вена намерена поставить на пау-

зу взаимоотношения с маэстро, 

а вот Берлин, Бельгия, Италия и 

другие европейские страны в сле-

дующем сезоне ждут с двумя кон-

цертами оркестр Utopia и Теодо-

ра Курентзиса: в ноябре прозву-

чит Пятая симфония Чайковско-

го, а в мае — Девятая симфония 

Брукнера. А нынешним летом 

Utopia захлестнет легендарный 

Зальцбургский фестиваль.
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ВЕРНИСАЖ 
В Москве 
открылась 
выставка 
Сергея 
Берменьева

ГЕРОИ ВСЕХ 
ВРЕМЕН
Андрей Васянин

У Сергея Берменьева — репу-
тация одного из лучших миро-
вых портретистов, кажется, 
успел снять всех главных звезд, 
как российских, так и запад-
ных. Его объектив видели Фе-
дерико Феллини и Шэрон Сто-
ун, Иосиф Бродский и Виктор 
Цой, Сергей Образцов и Мерил 
Стрип. В 2002 году Берменьев 
был официальным фотографом 
Генерального секретаря ООН 
Кофи Аннана. Он оформлял 
альбомы звезд классической 
музыки, на основе его работ 
выпускали марки с портретами 
нобелевских лауреатов…

Сейчас Сергей Берменьев 
работает дома и снимает наших 
звезд. Открывшаяся выставка 
в Музее современной истории 
посвящена России и ее геро-
ям и называется «Неотменяе-
мые». Она напоминает нам о 
людях советской и российской  
культуры, с которыми сводила 
жизнь Сергея Берменьева. О та-
лантах, которых нельзя ни за-
менить, ни отменить.

Хороший портретист — как 
локатор, улавливающий тон-
чайшие психологические ню-
ансы своих героев и умеющий 
соединить их в одном образе с 
предельной концентрацией.

Фотографии на стенах трех 
залов очень разные — по жан-
рам, планам, времени создания. 
Навеки неотменяемая актриса 
Елена Гоголева, некогда напут-
ствовавшая молодого фотогра-
фа. Зиновий Гердт в зритель-
ном зале не отрывает взгляд от 
сцены, переживает, размыш-
ляет, сочувствует. Молодые 
Олег Меньшиков и Татьяна До-
гилева разыгрывают сцену из 
спектакля — тут порыв, движе-
ние, эмоция. Алиса Фрейндлих 
— так и вовсе цветной коллаж, 
на переднем плане сама герои-
ня, сзади Георгий Товстоногов, 
справа крупно профиль Олега 
Басилашвили. Николай Озеров, 
Юрий Никулин, Роман Вик-
тюк, Юрий Башмет, Евгений 
Евтушенко, Тамара Синявская 
с Муслимом Магомаевым, Олег 
Табаков, Георгий Данелия…

— Янковский всегда очень 
долго готовился к съемке, на-
страивал себя, очень чувстви-
тельный был материал. Снима-
ли много, отсматривали  пор-
треты до сантиметра, — вспо-
минает своего героя Сергей 
Берменьев. — Бродский пришел 
очень уж значительным, стихи 
читал как-то нудно. Но потом 
разговорился, раскрылся, вз-
глянул на меня своим привыч-
ным усталым взглядом.

А вот и репортажные фото-
графии даже не из лужковских 
времен, а из ранних 80-х, Моск-
ва на крупных и общих пла-
нах. Арбат, по которому еще ез-
дят машины, слониха, идущая 
мимо спорткомплекса «Олим-
пийский» в расположенный не-
подалеку «Уголок дедушки Ду-
рова», продавщица промтовар-
ного магазина, присев на стул, 
читает газету…

Фотографии с выставки ста-
нут частью коллекции Музея 
современной истории России. 
А на открытии выставки, по-
сле всех вступительных речей 
Сергей Берменьев представил  
черно-белый портрет прези-
дента России Владимира Пути-
на, созданный несколько лет 
назад. Собравшиеся увидели 
портрет лидера — спокойного, 
волевого, уверенно смотряще-
го вперед. Портрет займет свое 
место в экспозиции раздела 
«Россия. XXI век: Вызовы вре-
мени и приоритеты развития».

Сейчас у Сергея Берменье-
ва и Музея современной исто-
рии России в разработке новые 
проекты. Уже в ближайшее вре-
мя в ГЦМСИР откроется выстав-
ка фотопортретов современных 
Героев России — героев горячих 
точек советских времен, Героев 
Труда, Героев СВО.  

Хороший портретист — как локатор, 
улавливающий тончайшие психоло-
гические нюансы своих героев.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Козина, Артур Нанян

Р
оссиянин Карен Хача-
нов стал единствен-
ным теннисистом, ко-
торый сыграл на вто-
рой неделе на трех 
последних турнирах 
«Большого шлема». 
На US Open-2022 и 
Australian Open-2023 

он добрался до полуфинала, а 
на недавнем «Ролан Гаррос» — 
до четвертьфинала, где уступил 
будущему чемпиону сербу Но-
ваку Джоковичу. На Уимблдоне, 
который стартует уже на сле-
дующей неделе, от Карена жда-
ли продолжения этой успешной 
серии. Увы, из-за травмы Хача-
нов снялся с травяного турнира.

Но не будем драматизиро-
вать. Побеждать на больших 
состязаниях, вернуться в топ-
10 мирового рейтинга — все это 
есть в планах. А пока выдалась 
пауза, Карен рассказал «РГ» о 
самых ярких моментах свое-
го успешного сезона и, конеч-
но, сделал свой прогноз на Уим-
блдон.

Дали зеленый свет на траве
Расскажите, почему выну-
ждены были сняться с Уимбл-
дона, где в 2021 году доходили 
до четвертьфинала?

КАРЕН ХАЧАНОВ: К сожалению, не 
смогу там сыграть из-за стрес-
сового перелома крестцовой 
кости. До последнего надеялся, 
что успею восстановиться, од-
нако не удалось. Вместе с тем 
счастлив быть рядом с семьей, 
у меня ведь скоро родится вто-
рой сын. Использую перерыв 
как мотивацию для скорейшего 
возвращения на корт.

Кого тогда назовете в числе 
фаворитов? И какие шансы у 
наших ребят?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Поставлю на Но-
вака Джоковича. Думаю, после 
триумфа на «Ролан Гаррос» и с 
учетом того, что он обогнал ис-
панца Рафу Надаля по титулам 
на «Шлемах» (23 против 22. —  
«РГ»), ему будет чуть спокой-
нее. Он обрел уверенность. Если 
рассуждать о шансах Андрея Ру-
блева и Даниила Медведева, то 
они топ-игроки, которые могут 
многого добиться. Посмотрим, 
какая у них будет сетка, но, в 
принципе, мы все на траве вы-
ступаем достойно.

Как восприняли прошлогод-
нюю историю с недопуском на 
Уимблдон? Можете расска-
зать об условиях участия в 
этом году? Была ли деклара-
ция о нейтралитете?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Все знают, что ан-
гличане одними из первых вве-

ли ограничения. Это было их 
решение, и мы ничего не могли 
поделать. Теперь нас допустили. 
Мы подписали бумагу для уча-
стия в турнире. Нам дали зеле-
ный свет. Все то же самое, как и 
на других соревнованиях, про-
сто англичане захотели все за-
документировать.

Какое отношение в туре к рос-
сиянам в связи с ситуацией?

КАРЕН ХАЧАНОВ: У меня никаких 
проблем ни с кем не возникает. 
Мы как играли, так и продолжа-
ем это делать. Нас допускали с 
самого начала. Вообще ничто 
не должно сказываться на отно-
шении к спортсменам. Это мое 
мнение.

Есть ощущение, что девуш-
кам больше достается? Укра-
инские теннисистки отка-
зываются  от рукопожатия, 
что накаляет обстановку?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Опять же — это их 
решение. Я же не играю против 
них. По отношению ко мне ни-
чего такого нет. Говорю в дан-
ном случае только за себя.

Что переключилось 
в голове

Вы очень стабильно высту-
пили на трех «Больших шле-
мах» подряд. Сказали, как 
будто что-то переключилось 
в голове после US Open. Есть 
ли у вас психолог?

КАРЕН ХАЧАНОВ: У меня есть психо-
лог, скорее, ментал коуч. А US 
Open действительно стал как 
отправной точкой. Результа-
ты и игра у меня были. Да и уве-
ренность. Но иногда она есть, а 
ты ее не ощущаешь. И как раз в 
Нью-Йорке я поверил, что могу 
на больших турнирах добивать-
ся еще больших результатов, 
перейти на следующий этап.

Другой психологический ас-
пект: как вам удается сохра-
нять спокойствие на корте? 
Вам повезло с характером или 
это работа над собой?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Если я выгляжу 
спокойным, это не значит, что 
внутри не бушуют эмоции. Я 
не робот. Поэтому бывает, что 
раздражаюсь, выхожу из себя. 
Раньше я был более импульсив-
ным, то есть больше показывал 
свои эмоции. Считал, что так и 
надо. Чтобы люди вокруг, видя, 
как я ломаю ракетки, понима-
ли, что мне плохо, обидно, что-
то не нравится. Но потом понял, 
что мне самому от этого нехо-
рошо, что я недоволен тем, как 
себя веду. И захотел поменять-
ся. Вместе с психологом рабо-
тал над управлением эмоци-
ями — как я могу их не показы-
вать и перенаправлять. Опять 

же не хочу, чтобы дети и моло-
дые теннисисты смотрели на 
меня и думали, что 
бросать ракетки 
или ругаться — 
это нормаль-
но. Хочу до-
стойно себя 
вести.  Не-
важно, вы-
и г р ы в а ю  я 
или проигры-
ваю, но на корте 
я буду выглядеть 
как мужчина.

Вы побежда-
ли в пяти 
турнирах 
ATP, но в 
одиночке по-
следний успех 
был в 2018 году 
в Париже. Хотя 
вы тогда победили 
Джоковича. Отсут-
ствие титулов на протяже-
нии почти пяти лет давит?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я бы сказал, что 
первые год-два, тем более, когда 
чуть ниже стоял в рейтинге, я 
больше обращал внимание на 
эту ситуацию. Не говорю, что 
сейчас не ставлю перед собой 
задачу выигрывать титулы. Но 
воспринимаю это не как груз 
ответственности и давление, а 
как цель, как мотивацию. Хотя 
есть еще момент стабильности. 
Что я выберу: выиграть один 
турнир или показывать ста-
бильные результаты на протя-
жении сезона. Да, можно сде-
лать и то, и другое. К чему я и 
стремлюсь. Это часть процесса.

На «Ролан Гаррос» вы уступи-
ли Джоковичу — восьмой раз 
подряд. Как настраиваться 
на соперника, которому по-
стоянно проигрываешь?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Бывали у ко-
го-то и хуже серии с Джо-
ковичем — 0:18. Так что 
не все так плохо (смеется). 
Плюс в том, что мне удава-
лось его обыгрывать — на «Ма-
стерсе», когда он был первым в 
мире. Пусть в большинстве мат-
чей он был сильнее. Но остает-
ся вот эта уверенность, когда ты 
знаешь, что ты однажды это сде-
лал. Потому каждый раз выхо-
жу на корт с мыслью, что у меня 
есть все шансы его победить. 
Если говорить о четвертьфи-
нале на «Ролан Гаррос», то все 
могло сложиться иначе, возьми 
я второй сет. Я бы повел 2:0 по 
сетам, был бы ближе к победе. 
Однако Новак реально класс-
но отыграл тай-брейк. Я ниче-
го неправильного не сделал, но 
то была полностью его заслуга. 
Не люблю ссылаться на здоро-
вье, однако еще до матча у меня 
были проблемы из-за стрессо-
вого перелома крестцовой ко-
сти. Были болевые ощущения 
при каждом движении, при 
каждой растяжке. Не говорю, 
что проиграл из-за этого. Я ста-
рался, боролся до конца. Но чем 
дольше затягивался матч, тем 
больше я терял в скорости и во 
многих компонентах игры. Но-
вака на двух ногах тяжело обы-
грать, а на одной еще тяжелее.

Что ска-
жете о ре-
корде Джоко-
вича? И как 
будет идти гон-
ка «Больших шле-
мов» дальше? На 
официальном по-
стере Уимблдона, 
например, на первом 
плане изобразили ис-
панца Карлоса Аль-
караса и итальян-
ца Янника Синнера. 
Многие были недо-
вольны…

КАРЕН ХАЧАНОВ: Честно 
говоря, не пы-

таюсь  уви-
деть то, чего 
нет.  Орга-
н и з а т о р ы 

просто сде-
л а л и  п о сте р  о 

смене поколений. 
Выбра ли Аль-
караса с Син-
нером. Хотя 

и я, и Даня, и Андрей, и Саша 
Зверев из Германии, и грек Сте-
фанос Циципас должны были 
там затесаться. А нашего по-
коления нет вообще. Но это их 
видение. Бессмысленно ком-
ментировать. Что касается Но-
вака, считаю, что постепенно 
его должны уже останавливать 
на пути к финалам на больших 
турнирах. Хотя пока что Джо-
кович продолжает доказывать, 
что его время еще не ушло. По-
смотрим.

Теннис — не спринт, 
а марафон

В марте вы обыграли на «Ма-
стерсе» в Майами Циципаса, 
победив представителя топ-
10 впервые за 3,5 года. Почув-
ствовали облегчение?

КАРЕН ХАЧАНОВ: К такой статисти-
ке стараешься не привязывать-
ся, ведь все эти матчи проходят 
на разных турнирах, в разные 
моменты. Поражения могут 
быть никак не связаны с психо-
логическим состоянием, могут 
быть по игре и по делу. Но обы-
грать Циципаса было приятно. 
Не потому, что он входил тогда, 
кажется, в топ-5. А потому, что 
это был соперник, которому я 
предыдущие матчи проиграл. 
От этого почувствовал облегче-
ние, удовлетворение.

В этом сезоне вы взяли пар-
ный титул с Рублевым в Мад-
риде. Почему не так часто иг-
раете пару?

К А Р Е Н  Х АЧ А Н О В : В принципе на 
всех крупных турнирах ATP-
500 и «Мастерсах» стараемся 
заявляться на парный турнир. 
А на «Больших шлемах» хочет-
ся сохранить силы на одиночку. 
Вот на «Ролан Гаррос» я снача-
ла выиграл матч в пяти сетах, 
потом в четырех. Очень затрат-
но. В свободных день хочется 
просто потренироваться или 
отдохнуть.

Бывает, что после сов-
местного парного матча 
приходится играть друг про-
тив друга. Как удается быть 

соперниками на корте и 
оставаться друзьями?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Это наша спор-
тивная теннисная жизнь, ко-

торая длится с 10—12 лет. Мы к 
этому привыкли. Конечно, друг 
против друга психологические 
играть сложнее. Никто не отри-
цает. Но это надо делать. Если 
ты проигравший, то забываешь 
о поражении и идешь дальше. 
На «Ролан Гаррос» мы тоже мог-
ли встретиться в четвертом кру-
ге. Наверное, думали об этом, 
настраивались. Не получилось, 
Андрея выбил итальянец Лорен-
цо Сонего. Чисто по-дружески 
расстроился за Андрея, поддер-

жал. Он провел тяжелый матч. 
Знаю, каково это проиграть пя-
тисетовик.

Тарпищев как-то сказал, что 
«если все сложится, то вы бу-
дете играть с Рублевым пару 
на Олимпиаде». Что думае-
те о наших шансах поехать в 
Париж? Вспоминаете Токио и 
«серебро»?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Конечно. Жалко, 
что взял «серебро», а не «золо-
то», но участие в Олимпиаде — 
это то, к чему ты стремишься 
с детства. Не знаю, насколько 
точная информация о нашем до-
пуске до Игр в Париже, но если 
так, то для нас будет большой 
честью выступить там.

У нас в России есть своя 
большая тройка тенниси-
стов. Насколько это мотиви-
рует каждого из вас? Хорошо, 
что есть такая конкуренция?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Мы примерно оди-
накового возраста и уже много 
лет играем на высоком уровне. 
Это здорово. Болельщики рады 
нашим результатам. Когда толь-
ко начинали, Андрей был чуть 
выше, потом я, а затем Даня. 
Тебя мотивирует, когда смот-
ришь на ребят и думаешь: «Если 
он может, то почему я не могу»?

Какие эмоции испытали по-
сле возвращения в топ-10 
по итогам«Ролан Гаррос»? 
Жаль, пробыли там недолго. 
Когда собираетесь вернуться?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Как можно ско-
рее. Как бы банально ни звуча-
ло, но если ты даже на один день 
или на несколько часов взлетел 
вверх — значит, тебе удалось че-
го-то добиться. Теннис — это не 
спринт, а марафон. Как только 
вернусь на корт после травмы, 
попробую возвратиться в де-
сятку. Но у меня есть какое-то 
удовлетворение, поскольку 
спустя несколько лет я смог 
пробиться в топ-10. Это моти-
вирует.

У вас была глобальная цель 
или мечта, когда начинали 

заниматься тенни-
сом? Как оцените то, чего 

уже добились?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Никогда не зна-

ешь, на что ты способен. На-
верное, можно гипо-

тетически рассу-
ждать… Конеч-

но, в детстве 
ставишь перед 
собой опреде-

ленные цели. И они 
потихоньку свершаются. Новак 
вон выиграл 23 «Больших шле-
ма» — ты этого не сделаешь. Од-
нако все равно надо идти к за-
ветной мечте — взять «Шлем» и 
стать первым. Доволен тем, что 
у меня есть, но необходимо дви-
гаться дальше.

Хороший пример для сына
На деловом завтраке в «Рос-
сийской газете» Тарпищев 
отметил, что вы отличный 
семьянин. Как удается совме-
щать карьеру с семьей?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Кто-то хочет быть 
один, потому что так ему лег-
че сфокусироваться на своем 
деле, а есть те, кому семья толь-
ко помогает. Меня мои родные 
поддерживают, подбадривают. 
Единственный момент — у меня 
много разъездов, и мы не так ча-
сто видимся. Приходится жерт-
вовать временем, проведенным 
вместе, хотя на какие-то турни-

ры беру семью с собой.

Сын Давид понимает, что 
папа известный теннисист?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Потихоньку по-
нимает. Но то, что я знамени-
тый теннисист — это вообще не 
важно. Мне кажется, он этого не 
знает. Давид просто видит, что я 
играю. Он больше спрашивает: 
«Почему папа уступил, почему 
победил?» Главное, чтобы я был 
для него хорошим примером.

Чем любите заниматься в 
свободное время?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Сын очень актив-
ный, мы с ним много играем. В 
хорошую погоду выходим на ули-
цу, он меня из водяного пистоле-
та поливает. Сам я люблю с дру-
зьями в нарды поиграть, шахма-
ты. С женой фильмы смотрим, се-
риалы, гуляем, куда-то выходим.

Осенью 2021 года вы побыва-
ли в Армении. Какие впечат-
ления от той поездки, как ре-
шили туда съездить?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Пробыл в Армении 
десять дней. До того был только 
один раз — расписание не позво-
ляло, но давно хотел приехать. 
Причем посетить хотел не толь-
ко Ереван, где мне все нравит-
ся, а посмотреть всю страну, ее 
окрестности, храмы, достопри-
мечательности. В этом году пла-
нирую снова прилететь туда. 
Если получится, в сентябре или 
в декабре.

Интересовались у род-
ных своими корнями, родо-
словной?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я все это знал еще 
до поездки в Армению. Есть по-
нимание, откуда мы.

Князья в роду были?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Князья нет, только 
цари (улыбается).

Недавно вы оставили запись в 
публикации в социальных се-
тях Эдуарда Сперцяна с мат-
ча сборной Армении. Общае-
тесь с ним?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Общаемся с Эди-
ком, и с Арсеном Захаряном, с 
бойцом ММА Арманом Царукя-
ном. Со всеми ребятами у меня 
хорошие отношения. Вообще 
много армян по всему миру бо-
леют за меня, и это очень при-
ятно.  

ФУТБОЛ Килиан Мбаппе
и Эрлинг Холанн стоят
дороже остальных звезд

Счет на сотни
миллионов

Сергей Литвинов

Авторитетный портал Transfermarkt опубликовал сим-
волическую сборную, составленную из самых дорогих 
футболистов мира.

По данным специалистов, больше всех стоят фран-
цуз Килиан Мбаппе из «ПСЖ» и норвежец Эрлинг Хо-
ланн («Манчестер Сити»). Стоимость обоих игроков 
составляет 180 млн евро.

Полностью этот список выглядит следующим об-
разом: португальский вратарь «Порту» Диогу Кошта 
(45 млн евро); защитники — хорват Йошко Гвардиол 
(«Лейпциг», 75 млн), Маттейс де Лигт из Нидерландов 
(«Бавария», 75 млн), португалец Рубен Диаш («Манче-
стер Сити», 80 млн); полузащитники — англичане Джуд 
Беллингем («Реал», 120 млн), Фил Фоден («Манчестер 
Сити», 110 млн) и Букайо Сака («Арсенал», 120 млн), 
бразилец Винисиус Жуниор («Реал», 150 млн), Джа-
мал Мусиала из Германии (110 млн); нападающие — 
Килиан Мбаппе (180 млн) и Эрлинг Холанн (180 млн).

Возвращаясь к Мбаппе, отметим, что по информа-
ции испанских СМИ уже на следующей неделе фран-
цуз перейдет в «Реал». Представители Килиана при-
будут в Мадрид в начале июля для согласования по-
следних деталей сделки. По неофициальным данным, 
«Реал» заплатит за игрока 240 млн евро.  

ХОККЕЙ На драфте НХЛ 
высшим номером среди 
россиян выбран игрок 
обороны Симашев

Защитник 
поважнее 

Илья Соболев

В американском Нэшвилле прошел драфт Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ). В первом, самом главном  
раунде клубы выбрали четверых россиян. Это защит-
ники Дмитрий Симашев (номер 6, «Аризона») и Миха-
ил Гуляев (31, «Колорадо»), а также форварды Матвей 
Мичков (7, «Филадельфия») и Даниил Бут (12, «Ари-
зона»).

Напомним, драфт — ежегодная процедура, на ко-
торой клубы НХЛ закрепляют права за наиболее пер-
спективными молодыми хоккеистами. Чем хуже клуб 
выступил в предыдущем сезоне, тем выше у него оче-
редность выбора. Событию традиционно уделяется 
много внимания: удачный выбор может определить 
развитие того или иного клуба на десятилетие вперед.

Из наших выше всех котировался 18-летний Матвей 
Мичков, которого по игровым качествам многие ста-
вили на один уровень с первым номером драфта канад-
цем Коннором Бедардом. Но Мичков не только не по-
пал в топ-5, где его 
ждали, но и вооб-
ще оказался всего 
лишь вторым за-
драфтованным сре-
ди россиян.

Матвея опере-
дил его ровесник, 
защитник ярослав-
ского «Локомоти-
ва» Дмитрий Сима-
шев, которого под 
шестым номером 
выбрала «Аризо-
на». А ведь анали-
тики ставили Симашева максимум во второй десяток 
первого раунда или даже задвигали в последующие ра-
унды (их всего семь). Впрочем, это не единственный 
повод для удивления. В XXI веке наших защитников так 
рано на драфте НХЛ не выбирали никогда. А за всю ис-
торию лишь трое уходили раньше: Олег Твердовский 
(2-й), Андрей Зюзин (2-й) и Виталий Вишневский (5-й).

Резонный вопрос, почему «Аризона» все-таки пред-
почла Симашева, а не Мичкова, которого под следу-
ющим, седьмым номером задрафтовала «Филадель-
фия»? Во-первых, надо понимать, что каждый клуб 
выбирает игроков под свои потребности, которые мо-
гут быть неочевидными для обывателя. Во-вторых, 
есть основания полагать, что Мичков обозначил свое 
категорическое нежелание ехать в «Аризону». В от-
личие от Симашева, который по отзывам произвел на 
всех очень хорошее впечатление, в том числе и свобод-
ным владением английским. Понятно, что Дмитрий не 
столь раскручен, как Мичков, но он тоже пользовал-
ся спросом. По словам его агента, Дэна Мильштейна, 
запрос на интервью с Симашевым подали 24 клуба (из 
32-х). В пользу Дмитрия — его габариты (рост — 194 см, 
вес — 91 кг) и опыт игры в Континентальной хоккейной 
лиге (18 матчей в прошлом сезоне). Учитывая требо-
вательность наставника «железнодорожников» Игоря 
Никитина — это серьезный показатель.

Между тем «Аризона» не остановилась и под 12-м 
номером выбрала еще одного воспитанника ярослав-
ского хоккея, 18-летнего форварда Даниила Бута. На-
конец, под 31-м номером «Колорадо» взял защитника 
системы омского «Авангарда» 18-летнего Михаила Гу-
ляева.

За последние шесть лет четырех россиян в первом 
раунде выбирают уже в третий раз (до этого в 2018 
и 2020 годах). Рекорд XXI века — пять игроков в 2001 
году. Абсолютный рекорд был установлен в 2000-м, 
когда в первом раунде драфта НХЛ ушли восемь наших 
соотечественников.  

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лучших игроков мира Карен Хачанов — 
о бурной теннисной жизни, последних успехах и своей семье 

Корт под контролем

Карен Хачанов уверен 
в себе, что и неудиви-
тельно: на последних 
трех «Шлемах» он 
добирался как мини-
мум до 1/4 финала.

В мае этого года Хачанов вместе с Андреем Рублевым стал чемпионом «Мастерса» в Мадриде в парном разряде.

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов: 23 «Больших Шлема», 
как Джокович, не возьму. Но все равно 
нужно идти к заветной мечте — завоевать 
этот трофей, стать первой ракеткой

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов: Не хочу, чтобы дети 
смотрели на меня и думали, что бросать 
ракетки — это нормально. Выигрываешь 
или нет, надо вести себя достойно

ЦИФРА

14,3
МИЛЛИОНА 
ДОЛЛАРОВ 

призовых заработал на данный 

момент Карен Хачанов, кото-

рый начал карьеру в 2013 году.

Высокий номер драфта Дмитрия Симашева стал неожиданно-
стью для всех и для самого игрока в том числе.

Самый раскручен-
ный российский 
талант Матвей 
Мичков был 
задрафтован 
лишь седьмым
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